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Есть квартальный план!
КОПЫЛОБКА Асиновского района. (По телеграфу). Широко развернув 

соревнование по почину ингузетцев, коллектив Асиновского леспромхоза 
26 марта, на пять дней раньше срока, выполнил квартальный план заго
товки и вывозки древесины. До конца марта лесорубы дадут народному 
хозяйств^ сверх плана 6,5 тысячи кубометров леса, в том числе не менее 
4 тысяч деловой древесины. В социалистическом соревновании коллекти
вов лесопунктов первенство удерживают лесорубы Митрофановского 
пункта. Досрочно выполнили квартальный план лесозаготовители Копы- 
ловского лесопункта. В эти дни особенно высокопроизводительно трудятся 
комплексные бригады тт. Березина, Медведева, Черкасова, Румянцева и 
других. Коллектив леспромхоза обязался досрочно выполнить четырех
месячный план лесозаготовок.

В. ГУБИНСНИЙ, 
директор леспромхоза.

Организованно провести перестройку 
управления сельским хозяйством

В ЦК КПСС состоялось заседание 
Бюро ЦК КПСС по'РСФСР с участием 
первых секретарей крайкомов и об
комов партии.

Заседание открыл председатель 
Бюро ЦК КПСС по РСФСР, Первый 
секретарь ЦК КПСС товарищ 
Н, С. Хрущев.

С сообщением о ходе перестройки 
управления сельским хозяйством вы
ступил первый заместитель предсе
дателя Бюро ЦЁ КПСС по РСФСР то
варищ Г. И. Воронов. Он сказал;

Одним из важных мероприятий, 
намеченных мартовским Пленумом 
Центрального Комитета партии, яв
ляется коренная перестройка управ
ления сельским хозяйством. Мы сей
час по существу заново создаем сель
скохозяйственный аппарат.

Основным звеном руководства про
изводством продуктов сельского хо
зяйства в ко.чхозах и совхозах, как 
это предлолсил товарищ Н. С. Хру
щев и как это записано в решении 
мартовского Пленума ЦК КПСС, 
должны стать территориальные про
изводственные колхозно-совхозные 
или совхозно-колхозные управления. 
Бюро ЦК КПСС по РСФСР и Совет 
Министров Российской Федерации

совместно с местными партийными и 
советскими органами провели необ- 
хвдимую работу по формированию 
производственных управлений. Б на
стоящее время в 68 областях, краях 
и автономных республиках уже ор
ганизовано и приступает к работе 
418 территориальных производствен
ных управлений, из них 413 — 
межрайонных и 5 — в границах ав
тономных областей. Из 413 межрай
онных управлений 319 — колхозно
совхозных, 71 — совхозно-колхоз
ное, 15 — колхозных и 8 совхозных 
территориальных производственных 
управлений. Б Карельской и Кал
мыцкой автономных республиках и в 
Мурманской области, имеющих не
большой объем сельскохозяйственно
го производства, межрайонных уп
равлений не будет. Б данных рес
публиках создаются министерства 
заготовок и производства сельскохо
зяйственных продуктов, а в Мурман
ской области — управление произ
водства и заготовок сельскохозяйст
венных продуктов.

Территориальные производствен
ные управления будут обслуживать, 
как правило, от 30 до 60 хозяйств.

Б областях и автономных республи
ках, имеющих большую территори- 
а.тьную разбросанность или трудную 
связь (Хабаровский край, Камчат
ская, Сахалинская, Магаданская об
ласти, Северо-Осетинская и Чечено- 
Ингушская АССР), на одно управле
ние будет приходиться от 15 до 22 
хозяйств. Б областях, где преоблада
ют более мелкие колхозы (Калинин
ская, Ярославская, Горьковская об
ласти), в отдельных случаях управ
ление будет иметь до 100 и более хо
зяйств. Здесь, видимо, необходимо 
увеличить и количество инспекторов- 
организаторов.

В РСФСР закончена работа по под
бору кадров в новые органы управ
ления. Сюда направлены опытные 
работники, хорошо знающие сельское 
хозяйство. Из 76 первых заместите
лей председателей областных и крае
вых исполкомов и Советов Министров 
АССР 68 имеют высшее образование, 
70 являются специалистами сель
ского хозяйства. Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР эту категорию работников 
взяло в свою номенклатуру и утвер
дило каждого из них. Начальники 
территориальных производственных

управлений, парторги обкомов, край
комов КПСС в этих управлениях, ре
дакторы межрайонных газет взяты в 
учетную номенклатуру соответствую
щих отделов ЦК КПСС по РСФСР. Б 
основном все они также подобраны и 
утверждены.

Тов. Г. И. Боронов критикует 
■Пермский и Костромской обкомы пар
тии, которые недостаточно серьезно 
подошли к подбору кадров в новые 
органы управления. Он говорит о 
том, что в ближайшие дни надо за
кончить комплектование производст
венных управлений V кадрами. Туда 
следует послать, говорит тов. Г. И. 
Боронов, лучших работников район
ных и областных организаций, а так
же специалистов из опорно-показа
тельных хозяйств и ни в коем случае 
не брать для этого руководящие кад
ры из колхозов и совхозов. На это 
нам совершенно правильно указы
вает товарищ Н. С. Хрущев. Немед
ленно следует завершить и комп.тек- 
тование штатов областных, краевых 
управлений производства и заготовок 
сельскохозяйственных продуктов.

Далее тов. Г. И. Боронов говорит 
о некоторых конкретных вопросах в 
связи с созданием межрайонных про

изводственных управлений, институ
та парторгов и комсоргов этих уп
равлений, межрайонных газет, обла
стных, краевых управлений произ
водства и заготовок се.тьскохозяйст- 
венных продуктов и комитетов по 
се.тьскому хозяйству. Он особо оста
навливается на задачах межрайон
ных управлений, подчеркивает, что 
главным в работе этих управлений 
является правильная организация 
труда и умелое применение дополни
тельной оплаты.

В заключение тов. Г. И. Воронов 
говорит о неотложных мероприятиях 
по выполнению решений мартовского 
Пленума ЦК КПСС, о практических 
задачах по успешному проведению 
весеннего сева. Оратор выражает 
уверенность в том, что обкомы и 
крайкомы партии в короткие сроки 
завершат перестройку управления 
сельским хозяйством, укомплектуют 
территориальные управления ини
циативными, квалифицированными 
кадрами, способными активно, со 
знанием дела руководить производ
ственной деятельностью каждого 
колхоза и совхоза.

На заседании выступил товарищ 
Н. С. Хрущев.

Выступление товарища Н. С.  ХРУЩЕВА
Товарищи! Бопрос, который мы 

сейчас обсуждаем, имеет важнейшее 
значение для нашей партии, для все
го советского народа. Пленум ЦК 
КПСС признал необходимым корен
ным образом перестроить систему 
управления сельским хозяйством. 
Бее мы исходим из того, что разра
ботанная структура управления поз
воляет резко улучшить руководство 
сельским хозяйством, обеспечить бы
стрый рост производства продуктов в 
каждом колхозе и совхозе. Но сама 
по себе система, какой бы совершен
ной она ни была, не принесет желае
мых результатов, если мы не подбе
рем опытные кадры, если с первых 
же дней не возьмем правильный курс 
в работе. Поэтому я хотел бы еще раз 
обратить ваше внимание на некото
рые вопросы работы вновь создавае
мых органов управления.

Начну с практики работы произ
водственных управлений. Основой 
всей деятельности производственных 
управлений должна быть оператив
ная, организаторская работа в каж
дом колхозе и совхозе. Оперативность 
должна проявляться не в заседаниях, 
не в писании протоколов, а в живом 
руководстве хозяйствами, в обуче
нии людей, занятых в колхозном и 
совхозном производстве. Отличитель
ная черта вновь создаваемых органов 
управления в том и состоит, что они 
призваны заниматься не сельским 
хозяйством вообще, а организацией 
производства в каждом колхозе и 
совхозе. Для этого и дается необхо
димый штат квалифицированных лю
дей, которые должны досконально 
знать положение дел в колхозе и 
совхозе. А чтобы в деталях знать 
положение, влиять на ход производ
ства, инспектора-организаторы, парт
орги, инструкторы обязаны работать 
непосредственно в колхозах и совхо
зах, решать на месте самую главную 
задачу —: быстро наращивать произ
водство сельскохозяйственных про
дуктов. Что касается заседаний, то̂  
они нужны только для того, чтобы 
подвести итоги работы такого-то кол
хоза или такого-то совхоза, опреде
лить, что им нужно для подъема про
изводства. На совещании можно об
меняться мнениями, передать опыт, 
чтобы потом этот опыт внедрить во 
все хозяйства.

Но нельзя злоупотреблять проведе
нием совещаний, заседаний совета 
производственного управления. Если 
во главе производственного управле
ния будет стоять безответственный 
нача.чьник, который видит свою обя
занность в том, чтобы заседать, пи
сать протоколы, то он загубит дело. 
Таких работников нельзя допускать 
к руководству. Они лишат возможно
сти директоров совхозов и председа
телей колхозов изо дня в день зани
маться производством, руководители 
колхозов и совхозов будут тогда тор
чать в приемных, а хозяйство оста
нется по-прежнему неуправляемым. 
Это парализует производственную 
работу в колхозах и совхозах.

Сказанное я отношу не только к 
производственным управлениям, но 
и • к комитетам по сельскому хозяй
ству. Комитеты тоже не должны зло
употреблять з4се;1аниями, без надоб
ности отвлекать людей. Централь
ный Комитет партии признал необ
ходимым, чтобы в комитеты по сель
скому хозяйству входили люди, обле- 

_ ценные большим доверием партии и 
'правительства. Комитеты возглавля

ются первыми секретарями ЦК ком
партий республик, крайкомов, обко

мов партии. Пленами комитетов яв
ляются руководящие работники пла
новых органов, «Союзеельхозтехни- 
ки», министры сельского хозяйства. 
Подбирая для комитетов таких ответ
ственных работников, Центральный 
Комитет партии имел в виду, чтобы 
они быстро, оперативно решали воп
росы, встающие перед сельским хо
зяйством, понимали, что от них за
висит осуществление намеченных 
партией мер по материально-техни
ческому обеспечению сельского хо
зяйства.

Само собой разумеется, что надо 
установить строгую ответственность 
в новых органах управления сверху 
донизу. Инспектора-организаторы 
обязаны отчитываться перед началь
ником управления о положении дел 
в колхозе и совхозе, начальник уп
равления должен отчитываться перед 
областью или республикой за состоя- 
ние_ производства. Слушая такие от
четы, руководителю следует помнить, 
что ему надо не протокол писать об 
этом отчете, а быстро решать воз
никшие вопросы. Тут нужна опера
тивность. Если отстает ремонт ма
шин, то нужна не общая директива, 
требуется принятие конкретных мер. 
Если плохо обстоит дело с механиза
цией на фермах, то надо не приказ 
писать, а послать инженера и помочь 
на месте колхозу или совхозу.

Так и только так следует подхо
дить к решению вопросов. Надо, по
вторяю, оперативно посмотреть: та
кой-то колхоз хорошо организовал 
производство, а такой-то хуже. Сле
довательно, нужно рассмотреть, по
чему в одном хозяйстве дела идут 
хорошо, а в другом хуже. Бидимо, 
вопрос в кадрах, в обучении людей. 
В таких случаях некоторые руково
дители спешат заменять кадры, что
бы легче потом отчитываться в своей 
деятельности, заявлять, что мы, мол, 
сменили председателя колхоза или 
директора совхоза.

Можно, конечно, взять одного ра
ботника и заменить его другим, но 
не. всегда бывает так, что заменяю
щий оказывается намного лучше то
го, которого заменили. Не следует 
увлекаться заменой кадров, надо 
больше помогать руководителям кол
хозов и совхозов, специалистам.

Мне уже приходилось говорить и 
еще раз хочу сказать о своем род
ном селе Еалиновке Курской обла
сти. В 1945 году я приехал к зем
лякам. Хозяйство после войны было 
разваленное, на трудодни колхозни
ки ничего не получали. Руководите
ли менялись каждый год, а то и два 
раза в году. Колхоз почти всю землю 
занимал тогда рожью и овсом и по
лучал урожай 7— 9̂ центнеров с гек
тара. Б хозяйстве было только 200 
голов крупного рогатого скота, в том 
числе 55 коров.

И вот прошло несколько лет. Лю
ди в колхозе те же, но пришли дру
гие руководители, и колхоз букваль
но преобразился. В ко.тхоз пореко
мендовали . председателем тов. Гра
чева В. В. Он даже не специалист, а 
только практик, обычный- курский 
крестьянин, имеет -только среднее 
образование. Но тов. Грачев хоро
ший, душевный человек, умеет с 
крестьянами работать, и они его 
слушают и уважают. Опираясь на 
новый порядок планирования, кол
хоз перестроил структуру посевных 
площадей, стал выращивать кукуру
зу, сахарную свеклу на кори скоту. 
Пояйился достаток кормов, двину-, 
лось в гору животноводство. Если

раньше колхоз имел 55 коров, то 
сейчас у него больше тысячи коров. 
В 1961 году в Калиновке произве
дено по 76 центнеров мяса в убой
ном весе на сто гектаров пашни и 
17 центнеров на сто гектаров дру
гих сельскохозяйственных . угодий. 
Молока произведено по 526 центне
ров на сто гектаров сельскохозяй
ственных угодий. Урожай пшеницы 
составил 32 центнера с гектара. Вот 
чего можно добиться, если подобрать 
честных, знающих де.чо людей, спо
собных, не щадя своих сил, бороться 
за выполнение задач, поставленных 
партией.

Поэтому мы и говорим, что подбор 
и обучение кадров — главное в ра
боте производственных управлений. 
У'бежден, что если новые органы уп
равления сельским хозяйством хо
рошо поставят работу с кадрами, то 
дела у нас быстро пойдут к лучшему. 
Перестройка руководства сельским 
хозяйством, которую сейчас осуще
ствляет партия, позволяет сконцен
трировать все наши усилия на воп
росах производства.

Теперь, товарищи, хотел обратить 
ваше внимание на одну очень важ
ную сторону всей нашей работы в 
области сельского хозяйства — на 
снижение себестоимости производи
мых сельскохозяйственных продук
тов. Мне дали справку по колхозу 
села Калиновки. Хору назвать неко
торые цифры, приведенные в ней. 
Правда, показатели меня не совсем 
удовлетворяют, они не являются эта
лоном, но все же назову эти показа
тели, чтобы нацелить вас на реше
ние важнейших вопросов организа
ции производства.

Б Калиновке перешли от трудодня 
к денежной оплате, ведутся, денеж
ные расчеты, поэтому и все показа
тели будут выражены в рублях.

В 1961 году себестоимость цент
нера зерна (без кукурузы) составила 
в колхозе 2 рубля 23 копейки. Госу
дарственная закупочная цена на зер
но для данной зоны 7 рублей 10 ко
пеек за центнер. Следовательно, зер
но дает хозяйству большой доход.

Себестоимость центнера конопли 
(соломки) 8 рублей 72 копейки, за
купочная цена 18 рублей. Как ви
дите, конопля — очень доходная 
культура.

Себестоимость центнера сахарной 
свеклы 67 копеек, закупочная цена
2 рубля 20, копеек; картофель соот
ветственно — 2 рубля 72 копейки и
3 рубля; капуста — 1 рубль 43 ко
пейки и 7 рублей 90 копеек; поми
доры — 1 рубль 91 копейка и 
16 руб.тей 10 копеек; яблоки — 
21 рубль 73 копейки и 37 рублей 
30 копеек. Таким образом, все про
дукты земледелия обеспечивают кол
хозу значительные доходы.

Теперь о продуктах животновод
ства.

Себестоимость центнера молока в 
колхозе в 1961 году составила 8 
рублей 42 копейки, а средняя заку
почная цена — 11 рублей. Как ви
дите, производство молока дает до
ход колхозу. То лее самое можно ска
зать о говядине и баранине. Себесто
имость центнера говядины в колхо
зе 50 рублей, а закупочная цена — 
59 рублей 80 копеек, баранины со
ответственно — 30 рублей 60 копе
ек и 46 рублей 90 копеек. Себесто
имость центнера шерсти — 156 руб
лей 20 копеек, а закупочная цена — 
256 рублей 80 копеек.

Обращаю ваше внимание, товари
щи, на исключительную выгодность

овцеводства. Б Российской Федера
ции, за исключением специализиро
ванных районов — Бурятской рес
публики, Алтайского и Ставрополь
ского краев. Ростовской, Оренбург
ской, Читинской областей, считают, 
что овцеводство не выгодно. Жизнь 
опровергает это. Если бы овцы мог
ли говорить, они, наверное, сказали 
бы некоторым работникам: вы кле
вещете на нас, овцы очень доходны и 
выгодны.

Действительно, овца дает дешевое 
мясо, ценную шерсть и овчину.

Вот смотрите, Калиновка — это 
лесостепь, там выгонов, выпасов нет. 
Я это знаю: будучи мальчишкой, па
стухом работал там, своими ногами 
поле вытоптал. Так вот, в лесостепи, 
без выпасов помещик имел мериносо
вых овец, большую часть года они 
находились на стойловом содержа
нии, и это было выгодно, что дока
зано и современной практикой.

Мне уже приходилось ссылаться 
на статьи кандидата сельскохозяйст
венных наук тов. Гусева из Алтай
ского научно-исследовательского ин
ститута и зоотехника колхоза «Стра
на Советов» Рубцовского района тов. 
Вовченко. Они подтверлсдают, что 
выгодно содерлсат .̂ овец на кукуруз
ном силосе. Поэтому, если хотите, 
чтобы колхозы и совхозы имели хо
рошие доходы от животноводства, об
ратите внимание на разведение овец.- 
Овца даст дешевое мясо, шерсть, ов
чину.

Подумайте, где, какие породы луч
ше иметь. Например, в условиях цен
тральных районов Российской Феде
рации хороша романовская овца. ()на 
дает грубую шерсть, но мы нуждаем
ся и в грубой шерсти. Романовская 
овца дает не меньше 2 — 3, до 5 яг
нят.

Следует поддержать тех людей, ко
торые прокладывают новые пути в 
развитии овцеводства. Известный ча
бан из Ставропольского края И. Н. 
Малашенко получает в год полтора 
окота от маток своей отары. Не надо 
выступать против рекомендуемой им 
системы. Некоторые товарищи гово
рят, что опыт тов. Малашенко не 
везде оправдывает себя. Это не долж
но смущать овцеводов. У одного ма
стера это не оправдывается, а у дру
гого оправдывается. Зачем нам вы
ступать против тех, кто добивается 
благодаря своему методу хороших 
результатов. Пусть люди творчески 
трудятся.

Конечно, важно от каждой овцы 
получить хотя бы одного ягненка. 
Если мы получим и сохраним по од
ному ягненку, это будет огромный 
рост поголовья овец. Давайте будем 
поощрять тех новаторов, которые мо
гут получить в два года три окота и 
иметь таким образом не 200, а 300 
ягнят от ста овцематок. Это очень хо
рошо! Поэтому следует и в печати, и 
в нашей практической работе под- 
дерясивать то направление в овцевод
стве, которое рекомендуют И. Н. Ма
лашенко и другие передовые люди 
колхозов и совхозов.
" До сих пор шла речь о тех видах 

мяса, которые дают колхозу доход. 
Но если взять свинину и мясо пти
цы. то производство этих продуктов 
в Калиновке убыточно. На каждом 
центнере свинины, проданной госу
дарству, колхоз понес убыток 50 
рублей, на каяедом центнере курино
го мяса — 60 рублей и на каждом 
центнере утиного мяса — 6 рублей 
60 копеек. Убыточно и производст
во яиц. Себестоимость тысячи штук

яиц составила 88 рублей, а закупоч
ная цена 62 рубля 70 копеек.

В чем же дело, почему в таком пе
редовом хозяйстве высока себестои
мость свинины, мяса птицы и яиц? В 
этом надо глубоко разобраться, пос
мотреть по элементам, из чего скла
дывается такая высокая себестои
мость. Корма в Калиновке дешевые. 
Видимо, много занято людей в произ
водстве, одни работают на фермах, 
другие околачиваются возле ферм, но 
все получают оплату и притом до
вольно высокую.

Многие колхозы долгое время жи
ли так, что приходилось в окна сту
чать, чтобы людей на работу звать. 
Теперь в передовых колхозах поло- 
лсение изменилось, людей звать на 
работу не приходится. Видимо, и нор
мы выработки низкие, поэтому и про
изводительность труда низкая. Ко
нечно, здесь надо конкретно подхо
дить к каждому|«озяйству. Калинов
ские нормы пока нельзя принимать 
за средние, для других, вероятно, 
они будут пока еще высокими.

Словом, товарищи, задача сниже
ния себестоимости продукции, произ
водимой в колхозах и совхозах, име
ет исключительно важное значение. 
В решении этой задачи большую 
роль призваны сыграть сельскохозяй
ственная наука, наши ученые. Поче
му в одних хозяйствах центнер сви
нины, например, стоит 120 рублей, а 
в других 40 рублей и даже меньше? 
Надо дать ответ на этот вопрос, а са
мое главное — разработать рекомен
дации, показать пути снижения себе
стоимости сельскохозяйственной про
дукции.

Нельзя ограничиваться одними 
призывами, надо рекомендовать то 
лучтиее, что рождено наукой и прак
тикой, настойчиво внедрять в произ
водство передовые методы кормле
ния скота, лучшую технологию со
держания животных, показывать, на 
каких кормах выгоднее дерясать 
скот. Это очень важно, потому что на 
производство центнера кормов дале
ко не одинаковые затраты труда. Бее 
это надо учитывать. Какой у нас на
бор кормов наиболее выгоден? Необ
ходимо д т  совет, подтвержденный 
практикой, при каком наборе кормов 
и каком откорме может быть самая 
низкая себестоимость мяса, молока и 
других продуктов. У нас три глав
ных вида кормов: кукуруза с почат
ками, сахарная свекла, бобы, а так- 
ясё концентраты — в основном ку
куруза. Надо изучить наиболее ра
циональную технологию откорма сви
ней на одном из этих кормов или на
иболее вероятно на комбинировании 
всех этих видов кормов. Широкое ис
пользование на корм зерна кукуру
зы, дерти гороха, сахарной свеклы, 
моркови открывает исключительно 
благоприятные возмоясности для от
корма свиней. Необходимо разрабо
тать также рекомендации по откорму 
крупного рогатого скота, птицы, дать 
ответ, на каких кормах, при каких 
методах содержания можно произво
дить дешевое мясо и молоко.

Товарищи, нельзя всерьез бороть
ся за'сниясение себестоимости про
дукции, если мы не научимся пра
вильно, оценивать достоинство кормо
вых культур, выращивать те из них, 
которые дают наибольшее количест
во кормовых единиц на вложенный 
труд.

Мы сейчас, если можно так выра
зиться, проходим азбуку кормовых 
единиц. Однако пора уже переходить 
в следующий класс. Возьмите, на

пример, тов. Штрубе, директора на
родного имения Шванеберг в Герман
ской Демократической Республике. 
Он никогда не скажет, что посеял 
столько-то гектаров кормовых, а го
ворит, что посеял такие-то культу
ры, эти культуры дали столько-то 
крахмала, в том числе такая-,то 
культура дает столько-то . крахмала, 
она более выгодна, потому что дает 
больше крахмала, и ,т. д.

А разве у всех наших товарищей, 
работающих в сельском хозяйстве, 
такой подход к оценке кормовых 
культур? Даже в книгах некоторых 
ученых нет такого подхода к делу, я 
уже не говорю об устных выступле
ниях. Все оценивается центнерами 
кормов, на одну ступень ставится и 
центнер сахарной свеклы и центнер 
репы. По весу и то и другое действи
тельно одинаково. А по питательно
сти? Репа — это вода, а сахарная 
свекла — ценнейший корм, в кото
ром содержится, как известно, до 20 
процентов сахара.

Так что все это нам надо по-ново
му̂  оценивать самим и обучать лю
дей. Пусть ученые проанализируют 
по элементам, из чего складывается 
себестоимость молока, тогда многое 
будет видно. Почему дорогое моло
ко? Спрашивается, как оно может 
быть дешевым, если во многих колхо
зах одна доярка доит 8 —  10 коров? 
Спрашивается, разве молоко может 
быть дешевым? В совхозе «Каравае
ве», об опыте которого в свое время 
так много писали, молоко самое до
рогое. Если караваевское молоко вы
нести на базар и продавать по себе
стоимости, оно скиснет, его вряд ли 
кто купит из-за дороговизны. А мы 
без меры хвалили совхоз. За что? Не 
думали, не считали.

Ведь мы премируем и отмечаем хо
зяйства, чтобы они были эталоном 
для подражания другим. Что же мо
жет получиться, если все совхозы бу
дут подражать хозяйству «Каравае- 
во»? Тогда они разорятся.

Руководители совхоза говорят, что 
коров этого хозяйства нельзя доить 
механическим путем, можно только 
доить вручную.

А почему? Мне вспоминается в 
связи с этим такой факт. Когда-то у 
нас в деревне все крестьяне стали 
пахать землю плугом, а один старик 
отказался от плуга, всегда пахал со
хой и говорил, что пока жив, будет 
сохой пахать. Он считал, что соха да
ет ему более высокий урожай. Так 
неужели и руководители некоторых 
колхозов и совхозов уподобляются 
этому древнему старичку?

Беем нам, товарищи, предстоит 
много поработать, чтобы научиться 
вести хозяйство экономно, расчетли
во, производить больще продуктов 
при меньших затратах труда и 
средств.

Я за то, чтобы заработная плата 
работников производственных управ
лений — начальника, парторга, ин
спектора-организатора и инструктора 
— росла на основе роста производ
ства в колхозах и совхозах. Чем вы
ше уровень производства, тем выше 
должна быть заработная плата всех 
работников и руководителей. Это и 
есть премиальная оплата; других 
премиальных не должно быть. А то 
бывают случаи, когда получают пре
миальные под праздники или по слу
чаю окончания квартала, полугодия 
и даже на таких предприятиях, кото
рые не выполняют, план. Такая прак
тика никуда не годится. Если чело
век способный, то его способность 
должна отразиться на росте произ
водства., Будет расти производство— 
будет расти и заработная плата.

Вопросы правильной организации 
труда и его оплаты — это главные 
вопросы. Надо разработать правиль
ную шкалу оплаты труда в колхозах 
и совхозах, строго учитывая и коли
чество и качество труда. Возьмем, к 
примеру, трактористов, они порою па
шут равное ко.тичество гектаров, но 
если посмотреть на качество работ, 
то видишь, что оно разное. А раз
ность качества работы трактористов 
определяется размером уролсая. А за 
разное качество работы должна быть 
соответственно и разная оплата.

Недавно мне тов. Сердюк 3. Т. рас
сказывал оДии очень интересный и 
поучительный факт из опыта одного 
молдавского колхоза. Когда там раз
рабатывались и обсуждались реко
мендации по дополнительной оплате 
труда, механизатор тов. Голбан В. Д. 
из колхоза имени Мичурина взялся 
вырастить хороший уролсай на пло
щади 75 гектаров без затрат ручного 
труда. Человек хорошо потрудился, 
вырастил и собрал урожай с каждо
го гектара по 75 центнеров зерна ку
курузы в початках. За это ему пола
галось выдать 9 тонн зерна кукуру
зы, в початках в порядке дополни
тельной оплаты. И вот тут-то у руко
водителей колхоза, как говорится, 
задрожали ноги. Как же быть на

до ли столько зерна вь д̂авать одному 
человеку? Все-таки решили дать ме
ханизатору Голбану эти 9 тонн куку
рузы.

На вопрос тов. Сердюка о том, как 
он думает использовать зерно куку
рузы, механизатор ответил так;

— Хочу мотоцикл с коляской ку
пить, давно мечтаю об этом, но не 
знаю, как купить. Откормлю снача.та 
двух— трех кабанов, а потом продам 
их, а на вырученные деньги приобре
ту мотоцикл.

Правильное желание. Человек 
своим честным трудом заработал 
деньги и пусть себе катается на мо
тоцикле.

Материальное поощрение за хоро
ший труд и большое доверие колхоз
ников воодушевили механизатора на 
еще лучшую работу. В нынешнем го
ду он обязуется получить по 85 
центнеров кукурузы в початках с 
гектара на площади в 100 гектаров.

Кое-кто может сказать, что он по
лучил много. Но вы посчитайте, а 
сколько_̂  он дал колхозу, стране. За 
хороший труд надо сполна выдавать 
всю̂  дополнительную оплату. Хоро
ший труд, высокие урожаи умножа
ют богатство колхозов и совхозов, 
богатство страны. Вот такой подход 
должен быть к дополнительной опла
те труда во всех колхозах.

Пусть начальники производствен
ных управлений, парторги, инспек
тора-организаторы поднимут произ
водство в колхозах и совхозах в два

три раза и получат повышенную 
заработную плату. Бо.тьшие доходы 
колхозов и совхозов и большие зара
ботки их работников мы будем вся
чески пропагандировать. Никто за 
это не осудит.

Можем мы_̂ утроить производство в 
каждом хозяйстве? Да, можем! Ведь 
у нас во многих хозяйствах все еще 
крайне низкий уровень производ
ства: средний урожай зерновых со
ставляет 10 центнеров, а некоторые 
страны получают 2 5 — 30 центнеров. 
В Программе нашей партии ставится 
задача получать в среднем урожай 
зерновых не менее чем по 20 цент
неров с гектара. При таком среднем 
урожае мы будем иметь обилие зер
на.

Конечно, мы будем опережать пла
новые наметки, будем расти быстрее, 
и тогда, возможно, встанет вопрос 
даже о некотором сокращении посев
ных площадей. Сейчас же, наоборот, 
мы должны критиковать тех, кото
рые просят деньги на мелиорацию и 
раскорчевку земель, а, с другой сто
роны, просять списать заболоченные 
зем.ти. Где же логика? Миллиарды 
затрачиваются государством на ме
лиорацию, а уже освоенные пахот
ные земли засоряем кустарником и 
списываем их. Что за безответствен
ное отношение? С этим надо покон
чить.

В работе территориальных произ
водственных управлений, партийных 
и комсомольских организаций кол
хозов и совхозов надо идти от орга
низации труда. Когда мы говорим о 
политике партии, о коммунизме, о 
самых высших идеалах, то надо ид
ти от жизни людей, тогда они луч
ше поймут конкретные задачи. Если 
же вы будете говорить о политике 
вообще, но не организуете правильно 
труд и человек не смолсет показать 
образцы производительности труда, 
то как бы вы хорошо ни говорили, 
колхозник будет рассматривать все 
это как обещание лсуравля в небе, 
когда в руках и синицы нет.
' Надо, сейчас подобрать хороших 
людей, правильно их расставить, 
взяться за живую организаторскую 
работу. Если сам не знаешь, как 
правильно поставить дело, то возьми 
лучшие образцы — в каждом районе 
и области есть хорошие образцы — и 
организуй обучение людей на этих 
образцах. Надо учиться самому и 
учить других.

Б отношениях с людьми надо быть 
честным. Если человек заработал 
дополнительную оплату, надо обяза
тельно выплатить ее.

Коммунисты понимают силу мате
риального поощрения, высоко ценят 
принцип материальной заинтересо

ванности. Это ленинское положение 
нам нужно и впредь последовательно 
осуществлять.

Поэтому, товарищи, с первых ша
гов в работе производственных уп-, 
равлений, в перестройке руководства 
сельским хозяйством уделите макси
мум внимания вопросам организации 
труда в колхозах и совхозах, пра
вильной оплате. Надо глубоко разра
ботать все вопросы организации 
трудового нормирования и оплаты. 
Нельзя допустить рвачества. Нельзя 
также допускать как завышения, 
так и занижения норм и расценок в

(Окончание на 2-й стр.).
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Окончание выступления товарища
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(Начало на ! -й  стр.).

колхозах и совхозах. Следует учи
тывать, что существует разный уро
вень производства в колхозах и сов
хозах не только области и страны, но 
даже в районе и в производственном 
управлении. К этим вопросам надо 
подходить вдумчиво, разумно.

Почему в современных условиях 
необходимы производственные управ 
ления? Потому что эта форма руко' 
водства дает нам возможность сосре 
доточить усилия партийных органи
заций на главных вопросах сельско' 
хозяйственного производства. Надо 
взять самых крупных, опытных лю 
дей, работающих в области, районах, 
и направить на работу в произвоД' 
ственные управления. Руководители 
и все работники этих управлений 
имеют одну задачу —  правильно 
организовать производство в колхо
зах и совхозах.

В связи с организацией производ
ственных управлений изменится 
характер работы райкомов партии, 
Сейчас там работают три секретаря 
одного берем в связи с организа
цией производственных управлений, 
а два секретаря остаются в райкоме. 
Пто они там будут делать? Надо по
думать о структуре и штатах райко
мов партии. Лучших людей надо 
взять в производственные управле
ния, иначе мы их растеряем. Когда 
я работал секретарем райкома пар
тии, то у нас был один секретарь, 
зав. орготделом и агитпроп. Работа
ли мы втроем. Инструкторов было 
мало, больше было пропагандистов 
— человека четыре. Тогда, конечно, 
были другие задачи, это были 
1925— 1926 годы, пропаганде уде
лялось большое внимание. Но и сей
час вопросы пропаганды и агитации, 
вопросы воспитания должны нахо
диться в сфере нашего внимания и 
руководства. Как известно, создаются 
межрайонные газеты обкомов, край
комов и ЦК компартий союзных рес
публик. Парторги доллсны повседнев
но заниматься работой газет, в пер
вую очередь они отвечают за их пра
вильное ведение.

Некоторые товарищи ставят воп
рос: где размещать производственные 
колхозно-совхозные управления? Са
мое лучшее было бы разместить их 
ближе к земле, к производству —  в

ние будет видеть свою главную за
дачу в том, чтобы внедрять в проиэ 
водство опыт лучших колхозов и сов 
хозов. Совещания, созываемые уп
равлением, тоже будут проходить на 
базе колхоза и совхоза, и люди будут 
учиться на конкретных образцах 
Видимо, на первых порах трудно 
будет - с размещением работников 
управлений, но в дальнейшем и эта 
задача будет решена. А сейчас пока 
они, видимо, будут находиться 
районных центрах. Здесь должен 
быть такой же принцип, какой мы 
применили в отношении размещения 
трестов совхозов непосредственно в 
совхозах.

О ремонтных базах «Союзсельхоз- 
тешики». Они есть в каждом районе, 
сейчас требуется правильно органи
зовать в них работу, чтобы лучше, 
полнее использовать технику, имею
щуюся в колхозах и совхозах.

Надо подумать и о том, чтобы 
производственные управления вни
кали и в вопросы кредитования хо
зяйств.

Секретарь Владимирского обкома 
тов. Пономарев задал вопрос о тран
спортном обслуживании колхозов и 
совхозов. В дальнейшем разумнее 
создать централизованный тран
спорт с тем, чтобы его можно было 
использовать на подрядных договор
ных началах по перевозке грузов. В 
колхозах и совхозах, как правило, 
машины используются на сезонных 
перевозках. При централизованной 
организации работы транспорта бу
дет больше порядка. Тогда будут бо
лее квалифицированные шоферы, 
более квалифицированное техниче
ское обслуживание. Но это вопрос 
будущего.

Особого внимания заслуживают 
вопросы подбора кадров в производ
ственные управления. Уже есть фак
ты, когда в производственные управ
ления посылают людей, не знающих 
сельское хозяйство, не имеющих 
соответствующего образования. Всем 
ясно, что это вредно делать. Нельзя, 
правда, бюрократически-пунктуаль
но подходить к тому, есть ли у че
ловека сельскохозяйственное обра
зование или нет. Иной раз бывает 
так, что человек не получил специ
ального образования, но .много лет 
работает в сельском хозяйстве и так 
сроднился с сельским хозяйством, 
полюбил его, что по уровню знаний

Заявление Министерства 
иностранных дел СССР

совхозах и колхозах. Тогда управле- не уступит и хорошему агроному. Но,
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как правило, надо подбирать в произ
водственные управления специали
стов соответствующего профиля. 
Именно сейчас, когда идет комплек
тование производственных управле
ний, совершенно недопустимо засо
рять их такими людьми, которых в 
районе не знают, куда приткнуть.

Относительно товарищей, которые 
работают в опорно-показательных 
хозяйствах. В каждом районе есть 
не меньше одного опорно-показатель
ного хозяйства со штатом в четыре— 
пять, а то и больше специалистов. 
Причем чаще всего это квалифициро
ванные люди. Если в производствен
ном управлении три района, то по
лучается, что в опорных хозяйствах 
будет 15 специалистов, почти столь
ко же, сколько нужно для самого 
производственного управления. Что 
же будут делать люди, находящиеся 
сейчас в опорных хозяйствах? Ведь 
многие их прежние функции теперь 
отпадут.

Нельзя бюрократически подходить 
и к деятельности опорных хозяйств. 
Когда им давали такой штат, то хо
тели, чтобы через опорно-показатель
ные хозяйства распространять луч
шие достижения в ведении хозяйст
ва. Теперь эти функции переданы 
производственным управлениям, при
чем они будут выполняться более- 
активно. Если мы раньше во многом 
опирались на пропаганду путем по
каза, то теперь будет сочетаться хо
рошая пропаганда с организацией 
территориальным управлением внед
рения передового опыта в производ
ство, потому что производственные 
управления ответственны за подбор 
кадров, за обучение кадров председа
телей колхозов, директоров совхозов, 
бригадиров, за прави.чьиую организа
цию труда, за правильное нормирова
ние труда, за правильное распределе
ние доходов, за умелое использова
ние дополнительной оплаты.

Одним словом, производственные 
управления целиком отвечают за вы
сокопродуктивное ведение сельского 
хозяйства в колхозах и совхозах. За
дачи производственного управления 
значительно шире и больше, чем у 
опорно-показательного хозяйства. На
до и специалистов, работающих в 
опорно-показательных хозяйствах, 
использовать более целесообразно, 
передать их в производственные уп
равления.

Иногда говорят, что опорно-пока
зательные хозяйства — это Мини
стерство сельского хозяйства, это

наука. Министерство сельского хо
зяйства не может хорошо управлять 
всеми опорно-показательными хозяй
ствами, которые в свою очередь дол
жны внедрять лучший опыт в колхо
зы и совхозы. Если ставить перед 
министерством все эти задачи, то оно 
разрастется до невероятных разме
ров и все-таки не справится с делом. 
По.этому Министерство сельского хо
зяйства должно заниматься именно 
наукой. Через свои институты, се
лекционные станции и прочие семен
ные и животноводческие хозяйства то 
новое, что в них рождено, министер
ство должно передавать в производ
ство. Производственные управления 
будут брать это новое и, опираясь 
па показательные хозяйства, внед' 
рять его во все ко.лхозы и совхозы.

Думаю, что такая схема работы 
наиболее подходяща.

На этом, собственно, можно и за
кончить. Жизнь выдвигает перед 
нами много вопросов, и мы должны 
работать над их разрешением все 
время. Желаю вам, товарищи, хоро
шо встретить весну, хорошо прово
дить ее, чтобы Российская Федера
ция резко увеличила производство 
мяса и молока, стала республикой, 
производящей эти продукты в доста
точном количестве. Если такая боль
шая республика будет находиться в 
потребляющих, то никто Российскую 
Федерацию прокормить не сможет. 
Российская Федерация располагает 
хорошими возможностями для роста 
производства всех видов продуктов 
сельского хозяйства.

Центральный Комитет партии уве
рен, что все партийные организации 
Российской Федерации успешно про
ведут работу по перестройке управ
ления сельскохозяйственным произ
водством, подчинят всю организа
ционную работу главному — добь
ются новых успехов в развитии 
сельского хозяйства. (Продолжитель
ные аплодисменты).

(«Правда» от 28 марта 1962 г.).

Владимир Лобанов — один 
из лучших трактористов Альмя- 
ковского лесопункта Аргат- 
Юльского леспромхоза. В ми
нувшем году он стрелевал на 
тракторе ТДТ-60 16 тысяч ку
бометров древесины. С . первых 
5ке дней четвертого года семи
летки ударник коммунистиче
ского труда- В. Лобанов регуляр
но перевыполняет установлен
ные задания. Он досрочно вы
полнил квартальный план лесо
заготовок.

На снимке: тракторист Вла
димир Лобанов.

Фото П. Зайцева.

В связи с признанием Советским 
правительством де-юре Временного 
правительства Алжирской Республи
ки (ВПАР) французское правитель
ство сделало заявление, в котором 
пыталось представить данные дейст
вия правительства СССР как недру
жественный жест в отношении Фран
ции. В заявлении французского 
МИДа, опубликованном 26 марта, бы
ло сказано, что, по мнению фран
цузской стороны, сохранение франке 
советских отношений на уровне пос
лов стало невозможным и что посол 
Франции в СССР М. Дежан вызывает
ся в Парил: для консультации.

И. 0 . Министра иностранных дел 
СССР В. В. Кузнецов по поручению 
Советского правительства принял в 
связи с этим французского посла в 
Москве и изложил ему позицию Со
ветского Союза по алжирскому воп
росу, а также высказал мнение Со
ветского правительства по существу 
указанных действий французского 
правительства. Аналогичное заявле
ние было сделано послом СССР во 
Франции С. А. Виноградовым фран
цузскому министру иностранных дел 
М. Кув де Мюрвилю.

Французской стороне было заяв
лено, что Советское правительство не 
может не выразить своего'крайнего 
удивления действиями французского 
правительства. Правительство Фран
ции, судя по всему, не поняло либо 
не оценило должным образом добрых 
намерений Советского правительства 
всемерно крепить дружественные от
ношения с Францией. В Советском 
Союзе делали все, чтобы Франция 
урегулировала алжирскую проблему

путем переговоров с учетом интере
сов французского и алжирского наро
дов.

Для французского правительства, 
говорится в заявлении МИД СССР, 
отношение Советского Союза к ВПАР 
не должно было бы явиться чем-то 
новым и неожиданным. Советское 
правительство не раз заявляло, что 
оно рассматривает ВПАР в качестве 
единственного законного выразителя 
воли и интересов алжирского наро
да, его руководителя в борьбе за на
циональную свободу и независимость.

Приветствуя окончание войны в 
Алжире и подписание соглашений, 
указывается в заявлении, мы выра- 
н:аем чувства дружбы и симпатии 
как к алжирскому, так и к француз  ̂
скому народу. В действительности 
факт признания СССР де-юре ВПАР 
ни в коей мере не направлен против 
Франции.

В заявлении МИД СССР подчерки
вается, что изображать позицию 
СССР в алжирском вопросе как не
дружественную по отношению к 
Франции и французскому народу мо
жет лишь тот, кто желает ухудшить 
отношения между Францией и СССР.

Действия французского правитель
ства в связи с признанием прави
тельством СССР де-юре ВПАР нель
зя рассматривать иначе как шаг, на
правленный на ухудшение франко
советских отношений. Советское пра
вительство считает необходимым под
черкнуть, что вся ответственность за 
ухудшение отношений между СССР и 
Францией и за последствия, вытека
ющие из этого, ложится на француз
ское правительство.

(ТАСС),

Подъем сельского хозяйства— ударный 
фронт коммунистического строительства

• . .. ■ . . .

Д в а  -м  е  с  я  ц  а  с  м о  т  р а
с  огромныы воодушевлением 

трудятся советские люди над вы- 
полнением исторических задач ком
мунистического строительства, по
ставленных XXII съездом КПСС. 
Духом созидания, творческой 
устремленностью вперед пронизана 
вся трудовая жизнь советских лю
дей. В стране идет строгий деловой 
счет дням и часам, которые состав
ляют частицы великого двадцати
летия.

Одним из проявлений горячей 
заинтересованности трудящихся в 
улучшении производства является 
проходящий сейчас на предприяти
ях нашей области массовый смотр 
резервов повышения производи
тельности труда.

За два месяца смотра только на 
промышленных предприятиях и 
стройках областного центра подано 
более восьми тысяч предложений, 
направленных на механизацию и 
автоматизацию производства, лик
видацию потерь рабочего времени, 
улучшение организации труда. Вне
дрение только 2 тысяч предложе
ний позволило сэкономить более 
1 миллиона 500 тысяч рублей, выс
вободить от трудоемких операций 
130 человек.

С большим подъемом проходит 
смотр на Томском подшипниковом 
заводе. В прошлом году подшипни- 
ковцы не выполнили плана повы
шения производительности труда. С 
самого начала смотра коллектив за
вода взял курс на усиление механи 
зации трудоемких процессов, умень
шение управленческого и контроль
ного аппарата, улучшение организа
ции производства. Смотр на заводе 
принял массовый характер. За два 
месяца здесь подано 1.103 предло
жения. Внедрение 222 из них дает 
48 тысяч рублей экономии. Глав
ный результат подшипниковцев — 
заметный рост производительности 
труда. Несмотря на то, что задание 

• по росту производительности труда 
на этот год почти вдвое выше прош
логоднего, подшипниковцы уверен
но берут этот крутой рубеж.

Особенно активно участвует в 
смотре коллектив цеха железнодо
рожных подшипников. 140 работ
ников цеха внесли за два месяца 
120 предложений. По.човина из них 
внедрена или внедряется в 
производство.

С ценной инициативой в ходе 
смотра выступил коллектив Том
ского манометрового завода. Прибо
ростроители решили сделать свой 
завод предприятием высокой произ
водственной культуры, повысить 
производительность труда на всех 
участках. Во многих цехах состав
лены и осуществляются комплек
сные планы механизации и автома
тизации производства.

Успешно идет смотр в Ингузет- 
скои леспромхозе, на спичечной 
фабрике «Сибирь», в Асиновекнх 
центральных ремонтно-механиче
ских мастерских, на томской кон
дитерской фабрике «Красная звез
да» и других предприятиях.

Эти примеры убедительно свиде
тельствуют о том, что там, где пар
тийные и профсоюзные организа

ции, командиры производства, об
щественность по-боевому взялись 
за организацию смотра, вовлекли в 
поход за изыскание новых резервов 
широкий круг рабочих, инженерно- 
технических работников и служа
щих, за короткое время получены 
существенные результаты в повы
шении выпуска продукции на каж 
дого работающего.

Однако такой широкий размах 
смотр принял далеко не на всех 
предприятиях области. Слабо уча
ствуют в смотре многие предприя
тия лесной промышленности. Во 
многих леспромхозах ограничились 
лишь созданием штабов и регист
рацией предложений. Организатор
ская работа по выявлению резер
вов, по привлечению к этому широ
кого круга лесорубов проводится 
очень слабо. Неудивительно, что 
при таком положении комплексная 
выработка на лесозаготовках на 
каждого работающего растет очень 
медленно. Из 24  леспромхозов 
комбината «Томлес» только десять 
выполнили двухмесячное задание 
по росту производительности труда. 
В леспромхозах Слабо борются за 
ликвидацию многочисленных по
терь рабочего времени, за наиболее 
рациональное использование трудо
вых резервов.

Не добились существенного пе
релома в борьбе за повышение 
производительности труда и многие 
предприятия электротехнической и 
металлообрабатывающей промыш
ленности совнархоза. Половина 
предприятий этой отрасли не вы
полнила двухмесячных заданий по 
этому •  важнейшему показателю. 
Особенно тревожное положение на 
заводах «Томкабель» и режущих 
инструментов, которые значительно 
недовыполнили установленных им 
заданий по выпуску продукции на 
одного работающего. Между тем 
именно на этих заводах хуже, чем 
на других, организован смотр ре
зервов повышения производитель
ности труда.

Очень медленно развертывается 
смотр на стройках области и пред
приятиях стройиндустрии. На заво
дах треста «Стройдеталь» медленно 
снижается вес и повышается каче
ство изготовленных колонн, балок, 
плит перекрытий и других железо
бетонных конструкций. Новые эко
номичные конструкции в производ
ство не внедряются. На стройках 
по-преяшему не хватает пустотных 
плит, балок и колонн.

Очень много нетронутых резер
вов, повышения производительности 
труда имеется на предприятиях 
местной промышленности. Партий
ные и профсоюзные организации 
многих предприятий этой отрасли 
промышленности не сумели вовлечь 
в массовый поход всех рабочих, ин
женерно-технических работников и 
служащих. Только в Томске 10 за
водов и комбинатов не выполнили 
двухмесячных заданий по росту 
производительности труда.

Один из главных недостатков 
смотра — слабое внедрение посту
пающих предложений. На заводах

«Сибэлектромотор», режущих ин
струментов, электромеханическом, 

Томском лесоперевалочном и дере
вообрабатывающем комбинате и 
других предприятиях многие важ
нейшие предложения лишь числят
ся в папках смотра, не давая ника
кой выгоды в росте производитель
ности труда.

С подобной волокитой и консер
ватизмом при внедрении предло
жений надо решительно покончить. 
Одна из главных задач заключи
тельного периода смотра — обеспе
чить внедрение всех поданных и 
принятых в ходе смотра предложе
ний. Только тогда усилия многочис
ленных участников смотра дадут 
ощутимые плоды.

В эти дни доляша значительно 
активизироваться общественность 
промышленных предприятий. Не
давно на заводах «Сибэлектромо
тор», манометровом, в Чаинском 
леспромхозе и на некоторых дру
гих предприятиях состоялись кон
ференции проверки выполнения по
ступивших в ходе смотра предло
жений. Это очень действенная 
форма контроля за практическими 
делами смотра. Следует к таким 
конференциям привлечь широкий 
круг трудящихся, добиться выпол
нения всего того, что уже сейчас 
можно сделать на каждом участке, 
в каждом цехе.

Мало внимания смотру уделяют 
работники ряда управлений и от
делов совнархоза и облисполкома. 
В ходе смотра на предприятиях 
появляется немало нового. Но эти 
новшества слабо распространяются 
на других предприятиях. Не всегда 
оказывается помощь для внедре
ния наиболее крупных предложе
ний, многие из них ,не находятся 
под неослабным контролем работ
ников отделов и управлений.

Смотр резервов повышения про
изводительности труда должен на
ходиться в центре внимания пар
тийных комитетов й партийных ор
ганизаций. Большую организатор
скую работу ведут Томский горком 
КПСС, многие партийные организа
ции. Но во многих районах повыше
нию производительности труда не 
уделяют достаточного внимания. 
Главное внимание сейчас должно 
быть сосредоточено на том, как вы
полняются многочисленные органи
зационно-технические мероприятия 
и постз'пившие во время смотра 
предложения.

Ценность смотра будет опреде
ляться тем, насколько коллективы 
промышленных предприятий суме
ли обеспечить выполнение установ
ленных. заданий по повышению про
изводительности труда. Цока этого 
не добились многие предприятия 
области. Впереди дел еще очень 
много. Надо все резервы производ
ства превратить в конкретные дела, 
обеспечить выполнение плана по 
вазкнейшему показателю, являю
щемуся мерилом нашего прогресса, 
каждым заводом, леспромхозом, 
комбинатом, фабрикой, каждым 
предприятием строительства и 
транспорта.

„За Мир, Труд, 
Свободу, Равевство, 

Братство и СвастьеГ*
Брошюра с твистом 
речи Н . С. Хрушрва 

на собрании избирателей 
Налининсного избирательного 

округа г. Моенви
Издательство политической лите

ратуры выпустило отдельной брошю
рой текст речи товарища Н. С. Хру
щева «За Мир, Труд, Свободу, Равен
ство, Братство и Счастье!». Речь бы
ла произнесена на собрании избира
телей Калининского избирательного 
округа города Москвы 16 марта 1962 
года.

Тирал: брошюры — 100 тысяч 
экземпляров.

(ТАСС).

27 марта закончил свою работу 
IX пленум ВЦСПС. В течение двух 
дней в Колонном зале обсуждался 
вопрос о задачах профсоюзов в свя
зи с постановлением мартовского 
Пленума' ЦК ЕЦСС «Современный 
этап коммунистического строитель
ства и задачи партии по улучшению 
руководства сельским хозяйством».

Выступая в прениях по докладу 
председателя ВЦСПС В. В. Гришина, 
участники пленума рассказывали о 
горячем одобрении, с которым совет
ские люди встретили решения мар
товского Пленума ЦК КПСС, о том, 
что делается для мощного подъема 
сельскохозяйственного производства.

Выступающие отмечали, что проф
союзы за последние годы усилили 
внимание к вопросам развития сель
скохозяйственного производства, ор
ганизации социалистического сорев
нования в совхозах и других государ
ственных предприятиях сельского 
хозяйства, стали больше заниматься

IX  пленум 
ВЦСПС

распространением передового опыта. 
Возросла в этом роль профсоюза ра
бочих и служащих сельского хозяй
ства и заготовок, который объединя
ет теперь свыше девяти миллионов 
трудящихся. Профсоюзные организа
ции стали активнее участвовать в 
решении вопросов, касающихся за
работной платы, охраны труда, жи
лищно-бытового и культурного об- 
слулсивания рабочих и служащих.

Вместё с тем на пленуме резко 
критиковались недостатки в деятель
ности профсоюзных организаций, ко
торые делают еще далеко не все, что
бы мобилизовать рабочих и служа-

В принятом постановлении пленум 
ВЦСПС горячо одобрил решения мар
товского Пленума Центрального Ко
митета КПСС и принял их к неук
лонному руководству как боевую 
программу деятельности профсоюз
ных организаций в борьбе за подъем 
сельского хозяйства, за дальнейшее 
повышение благосостояния советско
го народа.

В постановлении определены глав
ные практические задачи профсою
зов по осуществлению решений мар
товского Пленума ЦК КПСС.
. От имени всех рабочих и служа- 

'•‘1 ЦИХ пленум ВЦСПС заверил ленин
ский ЦК КПСС, что советские проф
союзы, тесно сплоченные вокруг род
ной Коммунистической партии, ум-, 
ножат свои усилия в борьбе за даль
нейший рост сельскохозяйственного 
производства, за осуществление про
граммы построения коммунистиче-щих совхозов и .других предприятии 

сельского хозяйства на достижение! ского общества в нашей стране, 
высоких показателей в труде. 1 ' (ТАСС).
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В О С П И Т Ы В А Т Ь
На трибуне — высокая светлово

лосая девушка с косичками школь
ницы, в форменном платье с белым 
воротником. Она говорит о том, как 
живут и учатся комсомольцы школы 
северного села Александровского, ка 
кое участие принимают они в обще
ственно полезном труде, как готовит
ся молодежь села к XIV съезду 
ВЛКСМ.

Это секретарь комсомольской орга
низации Александровской средней 
школы Валя Барышева.

— Мы заготовили 800 кубометров 
дров, построили теплицы и парники, 
проводим воскресники по благоуст
ройству села, распространяем книги. 
Старшеклассники работают пионерво- 
асатыми в младших классах.

— Все учащиеся нашей школы,— 
говорит Валя Барышева, — стара
ются внести свой вклад в общее дело 
построения коммунизма.

Труд и еще раз труд — вот основа 
коммунистического воспитания под
растающего поколения. Эта мысль 
была выражена в выступлениях мно
гих участников второго пленума 
Томского обкома ВЛКСМ.

Пленум обсудил вопрос «О работе 
комсомольских организаций школ об
ласти по идейно-политическому вос
питанию учащихся».

Как докладчик, секретарь обкома 
ВЛКСМ тов. Глумов, так и высту
пившие в прениях отмечали значи
тельные перемены в жизни школ. 
Они произошли в связи с претворе
нием в жизнь Закона «О связи шко
лы с жизнью и о дальнейшем разви
тии системы народного образования в 
стране».

Введение производственного обуче
ния оказало благотворное влияние на 
учебно-воспитательную работу. Тес
нее стала связь комсомольских орга
низаций школ с молодежью промыш
ленных предприятий, совхозов и кол
хозов. Выпускники школ стали хоро
шим пополнением коллективов про
мышленных предприятий, строек, 
совхозов и колхозов области. Многие 
сегодняшние маяки — выпускники 
школ.

Всем известно имя Нади Зуевич, 
одной из лучших телятниц области из 
колхоза «Борьба за коммунизм» Зы
рянского района. Галя Фи.чипчук — 
одна из лучших доярок Гришинской

с т о й к и х  Б О Р Ц О В  ЗА
Со II пленума обкома ВЛКСМ

фермы Молчановского района. Валя 
Рогова из Чажемтовского совхоза 
Колпашевского района —- все они 
пришли в сельское хозяйство после 
десятилетки.

В прошлом году силами учащихся 
области выращено 85 тысяч голов 
птицы, собрано боЛее 2 тысяч тонн 
металлолома. Летом 1961 года на 
колхозных и совхозных полях работа
ло около 300 звеньев и ученических 
производственных бригад, в которых 
участвовало свыше 17 тысяч уча
щихся.

Большое оживление в работу школ 
внесли подготовка к XXII съезду пар
тии и изучение его исторических до
кументов. Учащиеся подготовили 
съезду партии трудовые подарки.

Многие педагогические коллективы 
и комсомольские организации улуч
шили идейно-политическое воспита
ние учащихся.

Но в ряде школ перестройка идет 
формально.

В школе № 47 г. Томска в пионер
ской друл:ине имени С. М. Кирова 
все пионерские отряды борются 
за звание спутников семилетки, 
шефствуют над детским . садом, 
октябрятами. Вместе с комсомольца
ми подшипникового завода проводят 
воскресники, сборы и собрания 
встречаются со старейшими комму
нистами и передовиками предприятия 
А успеваемость в школе крайне низ
ка. Из 601 пионера дружины 102 не 
успевают. Значит, общественные де
ла ребят не связываются с учебой. 
Такие примеры молено привести и по 
ряду других школ области.

Многие педагогические коллекти
вы проводят большую работу по разъ
яснению учащимся исторических ре
шений XXII съезда КПСС. Материалы 
съезда изучаются на уроках, в спе
циально созданных политкружках. По 
вопросам морального кодекса строите
ля коммунизма проводятся тематиче
ские вечера, комсомольские собрания, 
диспуты.

Колпашевгкий горком КПСС провел 
собрание на тему; «В чем видны ро- 
стйи коммунизма сейчас». На нем

присутствовали школьники и рабочие 
города. Комсомольцы Ергайского лес
промхоза совместно с учащимися 
старших классов Красноярской сред
ней школы Кривошеинского района 
провели собрание на тему: «Комму
низм — это молодость мира и его 
возводить молодым».

Но воспитательная работа в ряде 
школ ведется по старинке, в ней мно
го формализма. Иные комите
ты ВЛКСМ предпочитают работать по 
готовым «рецептам», не проявляют 
собственной инициативы и самодея
тельности. В таком случае в жизни 
шко.чьных комсомольских и пионер
ских организаций появ.чяются се
рость, скука и формализм.

— Воспитание на революционных 
и трудовых традициях, — сказал 
инструктор ЦК ВЛКСМ тов. Гусев,-— 
сводится подчас к парадным встре
чам, которые проводятся формально 
и не оставляют большого следа в 
душе учеников.

Формализм проявляется и в разви
тии у детей трудовых навыков. Не 
редко такое доброе дело, как сбор ме
таллолома, превращается в погоню за 
тоннами и деньгами.

Необходимо с детских лет воспиты
вать у школьников чувство хозяина 
своей страны, учить их активному 
вторлсению в жизнь.

Больше самодеятельности и одно
временно контроля и требовательно
сти — эта мысль пронизывала вы
ступления многих.

Тов. Хахалкич, директор Зырян
ской школы, сказал:

— На опыте наших ученических 
бригад мы убедились в том, что 
школьникам можно доверять серьез
ные дела. Наши ученики во время 
летних каникул с успехом заменяли 
доярок, телятниц. Учащиеся выращи
вают хорошие урожаи зерновых и бо
бовых культур. Но надо лучше воспи
тывать любовь к труду, на .примерах 
наших маяков показывать романтику 
трудовых будней советских людей, 
строителей коммунизма.

— Мы порой искусственно сужаем 
рамки общественной деяте.чьности ре
бят, =  сказала секретарь Томского

К О М М У Н И З М
горкома ВЛКСМ тов, Хохом. — Роб
ко, с оглядкой говорим о развитии об
щественных начал в школах, не при
виваем детям навыков общественных 
профессий.

Ребята стремятся внести, посиль
ный вклад в строительство коммуниз
ма и надо всемерно поддерживать эти 
благородные стремления, умело их 
направлять, улучшая учебно-воспи
тательную работу.

Многие промахи в воспитательной 
работе, говорили участники плену' 
ма, объясняются тем, что ряд райко
мов и горкомов комсомола, отдел уча
щейся молодежи обкома ВЛКСМ ма
ло учат комсомольский актив, глубо
ко не вникают в содержание работы 
учительских и ученических комсо
мольских организаций. Работники 
горкомов и обкома комсомола — ред
кие гости в школах, они мало помо
гают учительским и школьным ком
сомольским организациям на местах. 
Об этом говорили тт. Дорофеева, Ми- 
ловзорова, Круткина и другие.

На пленуме выступил секре
тарь Томского обкома КЦСС тов». 
Кузнецов. В его руках был свежий 
номер «Правды». Он зачитал текст 
двух писем, опубликованных в газете 
под заголовком «Люди красивой ду
ши». Автор одного из них — амери
канский коммунист Генри Уинстон. 
Автор другого — томская студентка 
Роза Шафигулина.

«Это самое воодушевляющее пись
мо из всех, что мне приходилось по
лучать, — пишет студентке из Том
ска Генри Уинстон о ее письме. — 
Оно, по моему мнению, точно отража
ет дух советской молодежи... Какой 
это прекрасный пример пролетарско
го интернационализма!»

Долго не смолкают восторженные 
аплодисменты в зале. Вот он, мораль
ный дух советской молодежи, вот он, 
человег  ̂ красивой души, новый чело
век будущего, который живет сего
дня. И нужно лучше воспитывать 
черты нового человека у тех, кто 
сегодня сидит за партой в школе.

Весь комсомол страны готовит
ся к XIV съезду ВЛКСМ. Гото
вятся к съезду и учащиеся школ на
шей об.части. И сейчас, как никогда, 
должна бить ключом жизнь комсо
мольских и пионерских организаций.

Т. ЮРЬЕВА.

Л
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МОСКВА, 26 марта. (ТАСС). Сего
дня в Большом Кремлевском дворце 
начал работу третий Всесоюзный 
съезд композиторов. Зал заполнили 
представители творческих организа
ций союзных и автономных респуб
лик страны — композиторы, музыко
веды, музыканты-исполнители, дея
тели литературы и искусства.

Появление в ложах товарищей 
Л. И. Брежнева, Г, И. Воронова, 
Ф. Р. Козлова, А. Н. Косыгина, О. В. 
Куусинена, А. И. Микояна, Д. С. 
Полянсного, М. А. Суслова, 
Н. С. Хрущева, П. Н. Демичева, 
Л. Ф. Ильичева, Б. К. Пономарева, 
А. Н. Шелепина делегаты и гости 
съезда встретили горячими продол
жительными аплодисментами.

Кратким вступительным словом 
съезд открыл старейший композитор 
страны Ю. А. Шапорин.' Он отметил, 
что за пять лет со времени второго 
съезда советские музыканты, окры
ленные общим духовным подъемом 
нашего народа, много и плодотворно 
потрудились на благо социалистиче
ской культуры. Ош-подчеркнул, что 
Программа Коммунистической пар
тии, принятая XXII съездом КПСС, 
— этот важнейший документ эпохи

Известно, как отрицательно сказы
вался культ летности - Сталина на 
развитии марксистско-ленинской тео
рии, науки, какие трудности под воз
действием культа личности возникали 
в творческой деятельности работников 
литературы и искусства. Конечно, ни
какой культ личности не мог приоста
новить победоносное развитие социа
листической экономики и культуры.

Ликвидация последствий культа 
личности благотворно сказалась на 
всех областях жизни нашего общест
ва, продолжает докладчик. Важные 
меры были проведены Центральным 
Комитетом и в области художествен
ной культуры, они сыграли огромную 
роль в развитии искусства на новом 
этапе. С чувством глубокой благо
дарности встретили деятели искусст
ва постановление ЦК 1ШСС от 28 
мая 19/58 года «Об исправлении оши
бок в оценке опер «Великая друж
ба», «Богдан Хмельницкий» и «От 
всего сердца». Цостановление это 
вйесло новое, оздоровляющее начало 
в общро атмосферу нашего творческо
го ууда. Цравительство установило, 
Лтинские премии в об.тасти науки и 
1у;кусства. И мы горды тем, что среди

Третий Всесоюзный съезд 
композиторов

открывает невиданные перспекти- Лервых лауреатов этой высокой, са-
вы и перед советским музыкальным! 
искусством.

Ю. А. Шапорин сообщил участни
кам съезда, что в зале присутству
ют зарубежные делегации из многих 
•тран мира. Он- сердечно приветство
вал дорогих гостей.

Участники съезда с большим еди
нодушием избирают в почетный пре
зидиум Црезидиум Центрального Ко
митета партии во главе с Н. С. Хру
щевым.

Избираются руководящие органы; 
президиум, секретариат, мандатная 
и редакционная комиссии.

Единогласно принимается следую
щий порядок работы съезда:

1. Доклад «На пути к музыкаль
ной культуре коммунизма» (состоя
ние и задачи советского музыкаль
ного творчества в свете решений 
XXII съезда КПСС).

2. Доклад центральной ревизион
ной комиссии.

3. Доклад мандатной комиссии.
4. О проекте нового Устава Союза 

композиторов СССР.
. 5. Выборы правления Союза ком
позиторов СССР.

6. Выборы центральной ревизи
онной комиссии.

Тепло встреченный присутствую
щими на съезде выступил член Пре
зидиума, секретарь ЦК КЦСС М. А. 
Суслов. Он огласил приветствие 
Центрального Комитета КПСС, обра
щенное к съезду. Делегаты и гости 
с огромным вниманием выслушали 

' его. В зале долго гремели аплодис
менты...........................................  -  ■ -

От имени участников съезда пред
седательствующий Д. Д. Шостакович 
выразил Центральному Комитету го
рячую благодарность за доверие и 
мудрую помощь. Он заверил, что со
ветские композиторы будут энергич
но бороться за дальнейший расцвет 
музыкальной культуры коммунизма.

С докладом «На пути к музыкаль
ной культуре коммунизма» выступил 
первый секретарь правления Союза 
композиторов СССР Т. Н. Хренников.

мои дорогой для пас премии, поощря
юще^ наиболее .прогрессивное, зна-

в жизнь способствует обогащению 
многих музыкальных форм и жанров.

Характеризуя состояние и задачи 
музыкального творчества, докладчик 
говорит о произведениях, созданных в 
период между двумя съездами, о 
вкладе в общую сокровищницу куль
туры композиторов всех братских 
республик страны, представителей 
разных жанров — Д. Шостаковича, 
Г. Свиридова, Арама Хачатуряна, 
К. Данькевича, Г. Майбороды, В. Му
радели, А. Бабаева, О. Тактакишвил- 
ли, А. Баланчивадзе, К. Караева, 
Ф. Амирова, Э. Каппа, А. Николаева, 
Ю. Юзелюнаса, В. Соловьева-Седого, 
С. Туликова, А. Пахмутовой, А. Хол- 
минова, М. Вайнберга, Э. Мирзояна, 
Р. Щедрина, А. Эшпая, К. Листова, 
Б. Кырвера, Р. Гаджиева и многих, 
многих других.

Т. Хренников останавливается на 
некоторых произведениях вокально
симфонических и музыкально-драма
тических жанров, в которых с особой

большого гражданского звучания. Од
нако появляются еще песни-одно
дневки, шаблонные, умирающие сразу 
после того, как однажды прозвучали. 
Мы должны добиться, чтобы советская 
песня, верная своим боевьш традици
ям, стала действенным, оперативным 
и острым музыкальным оружием в 
борьбе за нового человека коммуни
стического общества, за наше светлое 
будущее, говорит Т. Хренников.

И спользовать
м ногообразие

жанров
Главной идеологической задачей 

нашего времени является воспитание 
нового человека. Музыка в этом отно
шении особенно действенна. Наше 
время ставит перед советскими ху
дожниками задачу всемерного расши
рения фронта воздействия искусства
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МОСКВА. 26 марта в Большом Кремлевском Дворце открылся третий .Э,еесо1(?вны!й vcies^- совет
ских композиторов.

На снимке: группа делегатов съезда. Слева направо — Ю. Шапорин, Д. Кабалевский, Д. Шоста
ковичи Т. Хренников. ало фотохроника ТАСС).;-

Быть достойными  
вы сокого довер и я

Важный вопрос о состоянии и пу
тях дальнейшего развития советского 
музыкального искусства в свете тех 
задач, которые поставлены XXII 
съездом партии перед творческими 
организациями по коммунистическо
му воспитанию советских людей, об
суждается сегодня в Большом Крем
левском дворце на третьем Всесоюз
ном съезде композиторов. Деятели 
многонациональной советской куль
туры собрались в Кремле, чтобы под
вести итоги, наметить новые планы, 
цель которых — создать новые про
изведения, во всем многообразии рас
крывающие богатство духовного ми
ра советских людей, воспевающие их 
трудовой героизм. Эти вопросы, все
сторонне обсуждавшиеся в местных 
творческих организациях, теперь вы
несены на всесоюзную трибуну.

*»*
III Всесоюзный съезд советских 

композиторов собрался в знамена
тельное время, когда весь советский 
народ, охваченный созидательным 
порывом, осуществляет грандиозные 
задачи коммунистического строитель
ства, начертанные XXII съездом 
КПСС, говорит Т. Н. Хренников. Со
ветские люди знают, что стоящие пе
ред ними задачи реальны, что они 
будут выполнены так же, -как вопло
щались в жизнь идеи партии на всех 
этапах развития Советского государ
ства. Вдохновенным трудом миллио
нов советских людей строится и будет 
построен коммунизм, утверждающий 
на земле пековые мечты человечест
ва: Мир, Труд, Свободу, Равенство, 
Братство и Счастье всех народов! 
Путь к достижению этой великой це
ли освещен новой Программой пар
тии — Коммунистическим Манифе
стом современности, как справедливо 
называют Программу КПСС прогрес
сивные люди мира.

Событиями огромного историческо
го значения насыщены годы, прошед
шие между XX и XXII съездами 
КПСС. Осуждение культа личности, 
ликвидация его последствий и восста
новление ленинских принципов в 
партийной, государственной и обще
ственной жизни создали условия, в 
которых с могучей силой проявляет
ся творческая энергия народный масс.

Глубокие изменения произошли за 
истекшие годы и в области идеологии.

чительное в советской культуре, бы
ли композиторы С. Прокофьев, Шо
стакович, А. Хачатурян, В. Соловьев- 
Седой и Г. Свиридов и наряду с ними 
— наши собратья по искусству, му
зыканты-исполнители Д. Ойстрах, 
Е. Мравинский, С. Рихтер.

Незабываемы встречи представите
лей художественной интеллигенции с 
руководителями партии и правитель
ства, на которых в дружеской, полной 
взаимного доверия обстановке обсуж
дались де.та советской литературы и 
искусства. Выступления Н. С. Хру
щева на этих встречах, его замеча
тельная работа «За тесную связь ли
тературы и искусства с жизнью наро
да» раскрыли всю глубину и величие 
новых задач искусства в эпоху строи
тельства коммунизма. Эти выступле
ния помогли вовремя осознать и пре
одолеть свои ошибки тем деятелям 
культуры, которые неправильно пред
ставляли себе задачи художественного 
творчества на новом этапе жизни со
ветской страны.

И сегодня с этой трибуны вновь 
прозвучало обращенное к нам слово 
партии, слово, полное сердечной теп
лоты и доверия к деятелям советской 
музыкальной культуры, вдохновляю
щее всех нас на творческий труд во 
имя великих идеалов коммунизма.

Постараемся же, товарищи, всеми 
своими делами быть достойными вы
сокого доверия нашей родной пар
тии!

Новый подъем  
творчества

Это пятилетие можно охарактери
зовать как -период нового подъема 
композиторского творчества. За эти 
годы мы были свидетелями бурного и 
повсеместного роста новых творче
ских сил советской музыки, развива
ющихся на основе принципов искус
ства социалистического реализма. На
ряду с мастерами старших поколений 
активно и плодотворИо проявила себя 
молодежь. Оратор подчеркивает го
сподство ведущей темы в творчестве 
композиторов — темы современности. 
Немеркнущий образ великого Ленина, 
трудовой героизм советских людей, 
борьба за мир, завоевание космоса, 
бессмертные подвиги первых космо
навтов, события Великой Отечествен
ной войны, наконец, всегда дорогие 
историко-революционные темы — та
ков широкий круг идей и образов, на
шедших отражение в советской музы
ке последних лет. Мы видим расту
щее внимание композиторов к выра
жению богатого духовного мира совет
ского человека, его героического ха
рактера. А это и есть главная, нова
торская задача нашего искусства, 
продолжает оратор. Смелое вторжение
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наглядностью проявляется единство 
нового содержания и новых художе
ственных средств. По мнению доклад
чика, обновление выразительных 
средств начинается прежде всего с 
обновления вокально-речевой интона
ции. Это объясняется тем, что психи
ка человека, строй его чувств и мыс
лей, ритм его духовной жизни нахо
дят яркое выражение в характере его 
речи, в ее интонационном содержа
нии. Именно этим объясняется воз
рождение интереса советских компо
зиторов, и особенно молодежи, к во
кальным и вокально-симфоническим 
жанрам. Е сожалению, мы еще слабо 
разрабатываем монументальный жанр 
народной драмы, который всегда был 
ведущим в нашей оперной классике. 
Слабо развивается и жанр комиче
ской оперьг. Не ищут композиторы 
новых форм: кино- теле- радиооперы. 
Все эти задачи требуют от нас не 
только инициативы и фантазии, но и 
разностороннего мастерства. Слабой 
стороной многих опер докладчик 
считает несовершенство их драма
тургии.

Несмотря на многие недостатки, 
мы вправе утверждать, подчеркивает 
докладчик, и это является историче
ским фактом, что советская опера 
есть, советская опера существует. 
Каждый год появляются новые опер
ные премьеры. Некоторые произведе
ния этого рсанра отмечают свои сце
нические юбилеи. Так, в прошлом 
году исполнилось 10 лет успешной 
сценической жизни оперы Д. Каба
левского «Семья Тараса», в будущем 
году такой же юбилей настанет для 
«Декабристов» Ю. Шапорина. Оперы 
С. Прокофьева, Д. Кабалевского, 
В. Шебалина, Н. Жиганова, А. Спа
давеккиа, Ю. Мейтуса, К. Молчанова 
и других с успехом идут и на сценах 
многих театров зарубежных стран.

Умножились достижения балетного 
творчества советских композиторов.

Т. Хренников говорит об основных 
характерных чертах развития совет
ского симфонизма, о том, новом, что 
появилось за последнее время. Вме
сто ложно глубокомысленных, про
никнутых уныло «трагедийными» 
эмоциями произведений, создавав
шихся еще не так давно молодыми 
авторами, звучат симфонии, в кото
рых чутко переданы светлые лириче
ские стороны духовного мира совет
ского человека. И в других — дра
матических, эпических сочинениях 
этого жанра мы ощущаем свежее, уг
лубленное восприятие действитель
ности, романтическую возвышен
ность образов. Но и сейчас еще есть 
симфонические произведения, кото
рым недостает глубоких мыслей, об
разной конкретности.

Большое место в докладе уделено 
проблемам песенного жанра. За про
шедшие годы создано немало песен
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на массы. Мы обязаны помогать че
ловеку жить по-новому, жить по 
коммунистическому моральному ко
дексу. Надо ли говорить,, что теперь 
вопрос о широте народной аудитории 
приобретает особое значение для нас, 
художников.

Останавливаясь на понятии народ
ности в искусстве, докладчик говорит, 
что главным, основным является 
отражение современности в художе
ственных произведениях. Призыв 
партии к смелой новаторской разра
ботке тем современности открывает 
Иуть творческим исканиям при вопло
щении этих тем, но одновременно 
предостерегает художников. против 
псевдоноваторских, форма.чистиче- 
ских экспериментов, характерных 
для современного буржуазного ис
кусства. Поиски новой художествен
ной формы не могут быть плодотвор
ны, когда они превращаются в само
цель. .

Нам пора задуматься о музыке 
больших форм, которая звучала бы 
на народных празднествах и торжест
вах, как художественное обобщение 
мыслей и чувств народа. Многообра
зия форм и жанров ждет от компози
тора и музыкальная самодеятель

ность, ансамбли народных инстру
ментов, эстрадные оркестры и ансам
бли. У нас почти нет сатирических 
произведений, обличающих консерва
тивность, мещанство и другие чуж
дые нашему обществу явления.

Б ратское
сотрудничество

Союз композиторов насчитывает в 
своих рядах представителей 42 на
циональностей. Это поистине брат
ское содружество деятелей социали
стической музыкальной культуры. В 
процессе коммунистического строи
тельства все более тесно сближаются 
социалистические нации, их культу
ры. Мы вместе с тем отстаиваем на
циональное начало в музыке, боро
лись и будем бороться с космополити
ческими тенденциями, столь типич
ными для буржуазного искусства, го
ворит Т. Н. Хренников. Не может 
быть народным,' демократичным ис
кусство, лишенное национального 
начала. Докладчик отмечает, что раз
витие наших национальных культур 
происходит не замкнуто, а в общении 
и тесном взаимодействии с ку.чьтура- 
ми братских республик. Под влияни
ем нового содержания и все расши
ряющегося общения музыкальных 
культур создаются новые художест' 
венные традиции.

Неоспоримо влияние русской клас
сики, русской советской музыки на 
творчество композиторов братских 
республик. В то Же время процесс 
взаимодействия с братскими музы
кальными культурами во многом об 
гатил и продолжает обогащать' рус
скую советскую музыку. В процессе 
сближения нащих музыкальных куль
тур большую роль играет взаимооб
мен художественными ценностями. 
Мы должны обратить внимание мини
стерств культуры, радио, телевиде
ния, филармоний, издательств на не
обходимость коренного улучшения 
пропаганды творчества композиторов 
нашей многонациональной страны.

Т есн ее связь  
с народом

Страстно, заинтересованно пропа
гандируя достижения нашей музы
кальной культуры, музыкальная кри
тика должна чутко предостерегать 
художников от ошибок и заблужде
ний, убедительно и своевременно по
могать им найти верный путь, на
правлять их интересы на решение 
главных задач нашГего искусства. За 
годы, прйшАдйие после XX, съезда 
партии, в советском музыковедении 
■преодолевались догмы, тормозившие 
развитие музыкально-теоретической 
мысли. Оно освобождалось от узости 
критериев, мешавших правдивой 
оценке творческих явлений прошлого 
и современности. Перед нашим музы
коведением стоит задача всесторонне
го раскрытия сущности социалисти
ческого реализма в музыке, убеди
тельной эстетической разработки про
блемы традиций и новаторства. Пе
чать, критика, лекторы признаны 
широко пропагандировать эстетиче
ские положения, записанные в новой 
Программе КПСС.

В наши дни сформировался новый 
тип работника искусств, продолжает 
док.чадчик, важнейшей чертой которо
го является Органичное сочетание 
творческой и общественной деятель
ности. Сравнительно недавно общест
венная активность композитора или 
музыковеда определялась, главным 
образом, его участием во внутренней 
жизни Союза композиторов. Но этого 
мало, нельзя забывать главное: Союз 
существует не для самого себя, и на
ша общественная активность должна 
оцениваться прежде всего по тому, 
как мы вторгаемся в гущу жизни, ка
кова наша практическая роль в 
строительстве социалистичОской му
зыкальной культуры.

В докладе отмечается, что заметно 
укрепились общественно-творческие 
связи с жизнью. Это, во-первых, ак
тивная помощь музыкальной самодея
тельности, это, во-вторых, творческие 
встречи композиторов со слушателя
ми. Такие встречи, осуществляемые 
подчас в длительных поездках по 
стране, имеют большое пропаганди
стско-воспитательное значение; и, 
наконец, третье — это университеты 
культуры и лектории, несущие наро
ду пропаганду музыкальных знаний.

Докладчик останавливается на про
блемах музыкально-эстетического 
воспитания детей и юношества. К со
жалению, мы должны признаться, что 
решения нашего пленума, говорит он, 
выполнены в очень небольшой мере. 
Музыки для детей по-прежнему пи
шется мало, по-прежнему лишь 
небольшая часть композиторов и му
зыковедов отдает свои силы и способ
ности непосредственной работе с 
детьми и юношеством.

Крепить
др уж еск и е

связи
За пять лет Союз принял около 

250 зарубежных делегатов из 30 
примерно стран. 215 членов Союза 
побывали в составе делегаций в раз
личных странах Европы, Азии, Аме
рики и Африки. Усилился обмен нот
ными изданиями, грампластинками, 
музыкальной периодикой, книжной 
литературой. Плодотворным оказалось 
участие зарубежных музыкантов в 
музыкальных фестивалях и научных 
конференциях, проходивших в Совет
ском Союзе. Интересный опыт мы 
вынесли из совместных совещаний 
представите.лей секретариата Союза 
композиторов СССР и Чехословакии, 
СССР и ГДР.

Советские музыканты с уважением 
и доверием относятся к деятельности 
всех честных и искренних художни- 
ков-гуманистов, которые служат сво
им творчеством великому делу борь
бы за мир, за счастье людей, за под
линный прогресс искусства. Но это 
не значит, что мы можем мириться со 
всеми уродливыми проявлениями му
зыкального декаданса. Наша пози
ция, позиция советских музыкантов, 
по отношению ко всем течениям и 
разновидностям упадочного буржуаз
ного искусства ясна. Борьба против 
буржуазной идеологии в искусстве— 
неотъемлемая часть той идеологиче
ской борьбы, которую ведут наша 
партия, наш народ, разоб.чачая ан
тинародную реакционную сущность 
капитализма.

На весь мир прозвучали провозгла
шенные новой Программой партии' 
идеи утверждения свободы, справед
ливости, братства людей, сказал в 
заключение докладчик. Увлечь чело
века романтикой идей, запечатленных 
в Программе партии, вдохновить на 
борьбу за их полную победу — тако
ва благородная и прекрасная миссия 
советских композиторов.

V
МОСКВА, 27 марта. (ТАСС). Вто

рой день в Москве продолжает рабо
ту Всесоюзный съезд композиторов. 
Сегодняшнее заседание открылось в 
Центральном доме литераторов. Ут
ром с отчетным докладом выступил 
председатель центральной ревизион
ной комиссии Г. Домбаев.

Затем съезд приступил к обсужде
нию доклада первого секретаря прав
ления Союза композиторов СССР 
Т. Хренникова: «На пути к музы
кальной культуре коммунизма» (со
стояние и задачи советского музы
кального творчества в свете решений 
XXII съезда КПСС) и доклада цент
ральной ревизионной комиссии. Пер
выми в прениях выступили Э. Капп 
(Эстония), Л. Энтелис (Ленинград), 
В. Мурадели (Москва).

В. ГРАБОВНИКОВА, Т. СТРЫ- 
КОВСКАЯ, А. РОМАНОВ, 

специальныездорреспрнденты ТАСС.

О Т К Л И К И
Восхищаюсь

таким
поступкам

в газете «Правда» я прочита
ла письма студентки Томского пе
дагогического института Розы 
Шафигулиной и одного из видных 
коммунистов США Генри Уинсто
на. Очень большое впечатление 
произвели на меня эти письма.

Советская девушка предлагает 
свои глаза, чтобы помочь незнако
мому человеку из Соединенных 
Штатов Америки, потерявшему 
зрение в тюрьме. Не хватает слов, 
чтобы выразить восхищение та
ким поступком.

Нина БАЙГАЧЕВА, 
обматчица цеха № 6 завода 
«Сибэлектромотор».

Спасибо тебе, 
Роза!

я  потрясена до г.тубины души 
поступком Розы и без волнения 
говорить об этом не могу. Вот на 
таких примерах мы и будем учить 
подрастающее поколение. Будучи 
студенткой, я работаю старшей 
пионервожатой в школе М 6 
г. Томска.

О своей институтской патриот
ке я непременно расскажу пионе
рам 6-й школы и всем учащимся. 

Большое спасибо тебе. Роза!
А. НОВОСЕЛЬЦЕВА, 

студентка педагогического 
института.

Г О Р Д И М С Я  
Т О Б О Й , р о з а !

Мы, студенты медицинского 
института, гордимся тем, что 
именно наша томская студентка 
совершила такой благородный по
ступок. Этот поступок приво.дит в 
восхищение всех людей. Но осо
бенно понятен он нам, будущим 
медицинским работникам.

Роза Шафигулина, написав 
письмо Г. Уинстону, не думала о 
том, что совершает подвиг. Она 
следовала естественному порыву 
своего сердца. Она сделала то, что 
сделали бы многие и многие со
ветские юноши и девушки, вос
питанники Коммунистической 
партии.

От всей души мы желаем ско- 
,4)^йшего выздоровления настояще
му коммунисту Генри Уинстону. 
Вместе с Р. Шафигулиной мы хо
тим, чтобы он продолжал свою 
благородную работу в рядах ге
роической Коммунистической пар
тии США.

Б. ЯДРОВ, Н. ВОЛКОВ, 
студенты 3-го курса Томско
го медицинского института.

Д а, это подвиг I

Узнав о благородном поступке 
Розы Шафигулиной, мы не можем 
без волнения выразить нашу ра
дость и гордость за юную героиню.

Это подвиг, совершенный от 
чистого сердца! Мы гордимся, что 
она учится в нашем институте, 
на нашем факультете, что имя Ро
зы Шафигулиной войдет в исто
рию нашего вуза.

Жизнь подтверждает правоту 
великих слов Горького: «В жизни 
всегда есть место подвигам».

Л. ЮРИНОВА, Н. ЮФЕРЕВА,
Р. БОНИ, Т. ТИТОВА и дру
гие студенты 330-й группы 

педагогического института.

большой разговор о резервах
в дни смотра резервов повышения 

производительности труда на заводе 
«Сибэлектромотор» проведена техни
ческая конференция по выявлению и 
использованию резервов производ
ства. С докладами на конференции 
выступили директор завода Б. Г. Из
веков, инженеры завода Ю. С. Мет- 
нев, А. в. Гаврилов и В. Г. Ложкин, 
заместитель председателя цехкома 
Ф. А. Юдин, в докладах шла речь о 
перспективах развития завода, улуч
шении организации труда и произ
водства, рационализации и изобре
тательства, борьбе с браком, улучше
нии организации социалистического 
соревнования.

И докладчики и выступающие в 
прениях говорили о больших неис
пользованных резервах производства.

С 1962 по 1970 год заводу пред
стоит провести большую реконструк

цию. Выпуск асинхронных электро
двигателей единой серии в 1970 го
ду должен увеличиться по сравнению 
с нынешним годом в три раза, крано
вых электродвигателей — в восемь— 
девять раз, электродвигателей других 
марок и аппаратуры — более чем в 
четыре раза. Производительность 
труда за это время должна возрасти 
вдвое.

Резервы для выполнения этой боль-,

ж ж

Техническая конференция на заводе 
„С и6 электромотора

шои задачи у завода имеются, но по
ка они используются недостаточно. 
Чтобы добиться в этом году повыше
ния производительности труда на 
17 процентов, надо максимально ус
корить технический прогресс, совер
шенствовать технологию производ
ства. Но многие важнейшие вопросы 
технического развития предприятия 
решаются медленно. До сих пор, на
пример, не введены в строй действу
ющих подвесной конвейер в первом 
цехе, конвейерная обмотка станков в 
первом цехе, автоматическая штам
повка активного железа электродви
гателей на новых прессах. Медленно 
механизируются обмоточные и штам
повочные работы. Здесь скрыты очень 
большие резервы повышения произ
водительности труда.

На заводе велики потери рабочего 
времени. Недавно проведенные фото
графии испо.тьзования рабочего вре
мени показали, что в заливочной ма
стерской восьмого цеха из-за неорга
низованности теряется 16 процентов 
всей смены, в цехе iNs 1 на участке 
обработки корпусов — до 35 процен-

X Ж

тов, в седьмом цехе — 14 процентов, 
в малярном отделении второго цеха 
— 20 процентов и т. д. Основные 
причины — неполадки оборудования, 
отсутствие материалов, нарушение 
трудовой дисциплины.

Слабо поставлено нормирование 
труда и заработной платы, плохо 
анализируются экономические пока
затели.

На заводе немало рационализато
ров и изобретателей. В прошлом году 
они внесли 42'8 предложений, дав
ших 210 тысяч рублей экономии. Не 
только на заводе, но и в области из
вестны имена рационализаторов 
Н. К. Сорокина, А. Я. Гланца, С. И. 
Винтера, Н. Д. Пронина, В. Н. Абро- 
сова и других, внесших значитель
ный вклад в повышение производи
тельности труда, в технический 
прогресс на заводе.

Но многие предложения подолгу 
лежат без движеиия. Четыре года 
назад слесарь тов. Сорокин подал,

предложении об изменении кон
струкции статора электродвигателей 
шестого габарита. Если бы оно было 
своевременно, внедрено, завод мог 
сэкономить 120 тонн динамной стали. 
В ПРОШ.ТОМ году не внедрили 123 
важных предложения, которые поз
волили бы повысить производитель
ность труда,

В дни общественного смотра ре
зервов повышения производительно
сти 'Труда поступило немало предло
жений, но. внедряются они медленно.

Ценное предложение внес на кон
ференции слесарь инструментального 
цеха т. Сорокин. Он заявил, что толь
ко повторное использование неак
тивных частей штампа повысит их 
производительность на 20— 30 про
центов.

Все предложения, поступившие в 
ходе работы конференции по выявле
нию и использованию резервов про
изводства, обобщены дирекцией заво
да. Намечены меры для внедрения 
их, установлены сроки, определены 
ответственные лица. Неотложная за
дача — быстрее внедрить все цен
ные предложения в производство.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
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Заявление министра иностранных
СССР А. А. Громыко

на заседании Комитета 18 государств по разоружению

дел

ЖЕНЕВА, 
Выступив с

27 марта. (ТАСС) 
речью на заседании 

Комитета 18 государств по разору
жению, министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко напомнил, 
что Комитет уже утвердил порядок, 
которому надлежит следовать в 
ходе дальнейшей работы, и что бы
ло единодушно решено уделить ос
новное внимание разработке согла
шения о всеобш;ем и полном раз
оружении.

Принятое нами решение по сво
ему характеру относится к поряд
ку работы Комитета, продолжал 
А. А. Громыко, однако было бы не
правильным недооценивать его зна
чение. Это значение заключается в 
том, что перед Комитетом 18 госу
дарств поставлена ясная цель.

Мы должны верно следовать на
меченному курсу, не сбиваться с 
пути и ни на минуту не терять из 
вида главную цель — заключение 
договора о всеобщем и полном раз
оружений, который навсегда осво
бодил бы народы от бремени во
оружений, а тем самым и от угро
зы войны.

В меморандуме, внесенном на 
,рассмотрение Комитета 18 госу
дарств, Советское правительство 
выразило свое глубокое убежде
ние, что проблему разоружения ре
шить можно, если, разумеется, к 
этому проявят стремление все госу
дарства, особенно те, которые рас
полагают наиболее мощными во
оруженными силами и вооруже
ниями. Мы призываем к этому всех 
участников переговоров.

Указав, что ртныне работа Ко
митета должна принять конкрет
ный, деловой характер, А. А. Гро
мыко отметил, что, как показала 
дискуссия, это желание разделяют 
другие участники Комитета. Мы 
можем, оказал он, приступить к 
рассмотрению раздела за разде
лом, пункта за пунктом предложе
ний, которые внесены в Комитет. 
Разумеется, при гаком рассмотре
нии разумно пойти по документу, 
который наиболее полно охваты
вает меры разоружения и контро
ля за разоружением, ч.егко опреде
ляет последовательность осущест
вления этих мер, одним словом, да
ет наиболее полную и ясную кар
тину всего процесса всеобщего и 
полного разоружения от начала до 
конца. Такой документ уже имеет- 
сй в распоряжении Комитета- — 
это проект договора о всеобщем и 
полном разоружении под строгим 
международным контролем/ "вне-, 
сенный Советским правительством 
15 марта.

Понятно, что сказанное мною от
нюдь не означает, продолжал А. А. 
Громыко, что будет уделено недо
статочное внимание предложениям

всеобщему и полному разоруже
нию. Это не входит в намерения 
Советского Союза. Напротив, мы 
имеем в виду со всей тщатель
ностью обсудить одновременно все 
другие предложения, которые бу
дут охватывать вопросы, рассмат
риваемые на той или иной стадии 
переговоров при обсуждении наше
го проекта.

А, А. Громыко подробно про
комментировал вводную часть со
ветского проекта договора, под
черкнув, что соглашение о всеоб
щем и полном разоружении — это 
докухмент исторического значения. 
Такое соглашение, сказал он, озна
меновало бы коренной переворот 
в отношениях между государства
ми. С уничтожение.м оружия и 
упразднением вооруженных сил не 
останется материальных воз.можно- 
стей для проведения государства
ми иной политики, кроме мирной 
политики. Когда ни одно государст
во фактически не будет иметь воз
можности развязать военные дей
ствия против других государств, 
международные отношения станут 
развиваться под знаком доверия. 
Впервые надежный и прочный мир, 
к которому стремятся -все народы, 
станет реальной действитель
ностью.

Нужно ли подчеркивать, что со
глашение, ведущее к таким корен
ным изменениям в международной 
жизни, имеющее столь большое 
значение в развитии отношений 
между государствами, должно от
ражать волю народов — упразд
нить, сдать на слом военную ма
шину государств и утвердить на 
земле нерушимый мир.

Основные положения преамбулы 
проекта договора, внесенного Со
ветским правительством, сказал да
лее представитель СССР, выра
жают простую и ясную мысль о 
том, что, заключая договор о все
общем и полном разоружении, го
сударства действуют в соответст
вии с волей и чаяниями народов, 
которые требуют безотлагательно
го осуществления всеобщего и пол
ного разоружения; они отражают 
всеобщее убеждение, что война не 
может и не должна служить спо- 
собо.м решения международных 
споров, что она должна быть на
всегда исключена из жизни чело
веческого общества.

Содержание второго абзаца пре
амбулы советокого проекта догово
ра, сказал А А. Громыко, соответ
ствует. первому пункту . основных 
принципов всеобщего и полного

войны, уничтожения средств ее ве
дения. Об этом говорил и государ
ственный секретарь США г-н 
Раок, указывая, что «мы должны 
ликвидировать средства уничтоже
ния». Об этом также говорил ми
нистр иностранных дел Нигерии 
г-н Вачуку, отмечая, что «послед
ствия любой войны явятся общим 
бедствием для всего человечества» 
и что «мы должны разработать 
практические мероприятия, чтобы 
искоренить войну и вооружение из 
нашего мира и из нашего общест
ва», Министр иностранных дел 
Мексики г-н Тельо указывал, что 
«первая цель, единственная цель, 
существенно важная и имеющая 
постоянное значение, заключается 
в ликвидации войны». О необходи
мости быстрейшего и окончатель
ного исключения войны из жизни 
человеческого общества говорили в 
своих выступлениях представители 
всех социалистических стран — 
участниц Комитета 18-ти.

А. А. Громыко констатировал, 
что, таким образом, существует об
щее согласие по этим и по другим 
положениям преамбулы советско
го проекта договора. Избавление 
всех народов от ужасов войны ■— 
наша общая цель, признанная на
ми еще в 1945 году при подписа
нии Устава ООН, продолжал он. 
Конечно, она должна войти как 
важнейшее положение в преамбулу 
документа, разрабатываемого Ко
митетом.

Мы с удовлетворением отмечаем, 
что наши соображения на этот счет 
совпадают с соображениями США, 
которые в своих предложениях по 
разоружению также сочли необхо- 
димы.м сказать об этом.

Советский представитель выра-

екте договора, что определенная 
часть средств, которые освободятся 
в результате роспуска армий и пре
кращения военного прои-зводства, 
должна пойти на оказание эконо
мической и технической помощи 
экономически слаборазвитым стра
нам. В американских • предложени
ях также проводится мысль о 
том, что ресурсы наций должны 
быть посвящены материальному, 
культурному и духовному прогрес
су человека. Он указал, что, по- 
видимому, не возникает никаких 
трудностей прийти к согласию по 
этому положению преамбулы совет
ского проекта договора, а также

Заявление ЦК Алжирской 
коммунистической партии

ТУНИС, 27 марта. (ТАСС). «Ал- 
жирюкая коммунистическая партия 
с огромной радостью встретила 
прекращение войны на основе не
зависимости Алжира, единства его 
народа и территории», говорится 
в заявлении ЦК Алжирской ком
партии, опубликованном в газете 
«Ат талиа». Алжирская г&мпартия 
считает это важным шагом на пу
ти к миру, освобождению и про
грессу, победой нации, ее армии и 
ее CTOipoHHHKOB в других странах 
над французскими империалиста
ми. Партия склоняет голову перед 
памятью героев, которые пожерт
вовали своей жизнью за родину.

«Наша партия, говорится в заяв
лении, — обращает внимание на-

по той ее части; где подчеркивает- рода на ошибочное утверждение, 
ся необходимость строить отноше- j будто трудности закончились. Ал- 
ния между государствами на осно- жир вступил в новый исторический 
ве принципов мира, добрососедст-Гэтап после более чем 130-летнего 
ва, равноправия государств и на- • коло1Ниального угнетения.
родов, невмешательства, уважения 
независимости и суверенитета всех 
стран.

Полагаю, добавил А.' А. Громы
ко, что абзац преамбулы, подтвер
ждающий то бесспорное положе
ние. что все участники будущего 
соглашения должны руководство
ваться целями и принципами Уста
ва ООН, также приемлем для чле- 
HOIB Комитета.

Последний абзац преамбулы 
фиксирует решимость государств 
безотлагательно осуществить все
общее и полное разоружение под 
строгим и эффективным междуна
родным контролем и заключить с 
этой целью договор. Для этого мы 
прибыли сюда. Это — задача, ко
торую доверили нам народы.

Изучение выступлений участни
ков Комитета, сказал А. А. Гро
мыко в заключение, убеждает нас 
в том, что соображения о целях и

зил убеждение в том. что все уча-! задачах соглашения, о всеобщем и 
стники Комитета согласятся и с и з-. полном разоружении, которые вы
ложенной в преамбуле советского 
проекта мыслью, что всеобщее и 
полное разоружение^ под строгим 
международным контролем являет
ся надежным и реальным путем, 
ведущим к претворению в жизнь 
вековой мечты человечества — 
обеспечению вечного и нерушимо
го мира на земле.

сказывались в Комитете, нашли 
полное отражение в вводной части 
проекта договора. Мы видим так
же, что по ряду пунктов есть опре
деленное совпадение с предложе
ниями, внесенными США 25 сен
тября 1961 года. Это совпадает 

1 также с некоторыми соображения- 
-■ ми, высказанными на данном засе-

Этот этап требует от алжирцев 
политической борьбы за укрепле
ние единства в целях ликвидации 
ОАС и ее преступной деятельно
сти; действенного применения прин
ципа самоопределения и допуска к 
участию в референдуме алжирцев, 
проживающих во Франции; немед
ленного освобождения всех поли
тических заключенных и возвра

щения в Алжир высланных и бе
женцев; отмены законов, запреща
ющих и препятствующих деятель
ности национальных организаций, 
какими являются Фронт нацио
нального освобождения Алжира, 
Алжирская коммунистическая пар
тия, Всеобщий союз алжирских 
трудящихся, Союз алжирских жен
щин, Всеобщий союз студентов- 
мусульман Алжира; уважения всех 
демократических свобод; проведе
ния необходимых социальных мер 
в интересах сельского населения и 
алжирцев, не имеющих работы. 
Объединенная борьба, подчеркива
ет ЦК Алжирской компартии, — 
это оружие, которое уничтожит 
последствия колониального режима 
в нашей стране и происки старого 
колониализма или неоколониализ
ма. Объединенная борьба — это 
ключ, которым будут открыты две
ри к полной независимости, под
линной демократии, экономическо
му и социально.му прогрессу и рас
цвету культуры. Наша партия ока
жет поддержку Фронту националь
ного освобождения Алжира в осу
ществлении его программы осво
бождения страны, как она поддер
живала его раньше в патриотиче
ской войне на протяжении более 
семи лет».

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова 

29 марта — «Университетская 
роща».

Напряженное положение 
в Алжире

Выраженная в этой преамбуле Дании государственным секретарем 
мысль об освобождении человече- США н относящимися к общим 
ства от бессмысленной траты тру- 1 целям разоружения. Все это облег- 
да на создание оружия и других J чает достижение соглашения по 
средств истребления людей и об ис-; этому первому разделу проекта до-
пользовании всех ресурсов для 
обеспечения дальнейшего роста 
благосостояния и социально-эконо
мического прогресса во всех стра
нах мира, отметил А. А. Гро.мыко,

разоружения, согласованных меж- ‘ содержалась также в выступлени- 
ду СССР и США и одобренных \ ях представителей Бразилии, Ка- 
Генеральной Ассамблеей ООН. нады, Чехословакии и других

Многие, если не все, министры 
— участники Комитета подчерки
вали в своих выступлениях необ-

стран.
Советский Союз считает, сказал 

далее А. А Громыко, и это отра-других делегапий отнпгяшимгп и л . л . гнитьши, и это отра- можно оыло оыДРУ1 ИХ делегаций, относящимся к ходимость добиться устранения жено в представленном нами про- тельных.дебатов.

говора, который ясно и точно ста
вит цель—всеобщее-и-полное раз
оружение государств.

Перед Комитетом открыта воз
можность сделать первый шаг, за
ложить первый кирпйч соВлаше- 
ния, а именно; принять преамбулу, 
как она предложена в имеющемся 
на вашем рассмотрении проекте 
договора. По нашему мнению, это 
можно было бы сделать .без дли-

ПАРИЖ, 28 марта. (ТАСС). В 
гор. Алжире, который по-прежне
му оккупирован значительными си
лами жандармерии и войсками, 
вчера вновь была слышна стрель
ба. Положение крайне напряжен
ное. Газета «Монд» характеризует 
его как «чреватое взрывом».

Судя по сообщениям из Алжира, 
главари ОАС отнюдь не обескура
жены нанесенными и.м ударами, ка
кими были оцепление войсками и 
изоляции предместья Ваб-эль-Уэд, 
служившего им одной из главных 
баз, арест бывшего генерала Жуо

ЧИСЛЕННОСТЬ
НАСЕЛЕНИЯ

ПОЛЬШИ

Н а  з а с е д а н и и  К о м и т е т а  18-т и  в  Ж е н е в е
ЖЕНЕВА, 27 марта. (Спец, 

корр. ТАСС). Вновь после факти
чески трехдневного перерыва зал 
Совета Женевского дворца наций 
заполнили делегации 17 стран, уча
ствующих в работе Комитета 18 
государств по разоружению.

Сегодняшнее заседание, прохо
дившее под председательством ми
нистра иностранных дел Румын
ской Народной Республики К. Мэ- 
неоку, ожидалось здесь с огром
ным интересом. Это было первое 
рабочее заседание Комитета после 
окончания общей дискуссии и ре
шения вопросов, определяющих 
принципы дальнейшей его дея
тельности. И именно оно во мно
гом должно было показать, как 
практически пойдет дальше работа 
Ко,митета.

С заявлениями на сегодняшнем, 
десятом заседании Комите^’а 18 
государств по разоружению, высту
пили представители США, СССР. 
Канады, Чехословакии, Мексики, 
Великобритании, Нигерии, Болга
рии и Италии.

Взявший слово первым государ
ственный секретарь США Д. Раск 
заверил членов Комитета, что 
США, как он выразился, действи
тельно хотят добиться всеобщего 
и полного разоружения и готовы 
терпеливо вести переговоры с этой 
целью. Сообщив, что он сегодня 
намерен оставить Женеву, Раск в 
то же время заявил, что готов вер
нуться сюда в любое время, если 
этого потребуют интересы дела.

Вместе с тем в выступлении го
сударственного секретаря США 
обращает на себя внимание то, что 
явно в противовес конкретной ра
боте над договором о' всеобщем и

полном разоружении он вновь на 
первый план выдвинул идею ча
стичных мероприятий.

Раск сообщил, что США соби
раются вскоре представить Комите
ту свою программу от 25 сентября 
1961 года в более детализирован
ном виде  ̂ Однако уже сегодня го
сударственный секретарь США 
вновь настаивал на решении от
дельных вопросов, по которым, по 
его словам, существуют основы 
для соглашения и, в частности, по 
вопросу о совместной использова
нии космического пространства в 
.мирных целях. Снова поднял он 
вопрос и о «желательности» созда
ния подкомитетов или рабочих 
групп для изучения различных 
технических проблем и проблемы 
контроля.

Затем выступил министр иност
ранных дел СССР А. А. Громыко.

Министр иностранных дел Ка
нады Г. Грин, выступивший после 
А. А. Громыко, сделал основной 
упор на необходимости быстрого 
достижения соглашения по пробле- 
ма.м, в которых, по его мнению, су
ществуют общие элементы. Ска
зав, что следует начать с вопроса 
о космическом пространстве, он 
выдвинул краткий проект деклара
ции, в которой предлагается про
возгласить, что космос может быть 
использован только в мирных це
лях. Грин предложил, чтобы этот 
проект был рассмотрен завтра на 
заседании комитета из представи
телей всех членов Комитета 18-ти,' 
специально созданного для рас
смотрения параллельно с пробле
мой разоружения различных пред
ложений, направленных на разряд-, 
ку. международной напряженности.

Совместное заявление министра 
иностранных дел СССР А. Д. Громыко и 
государственного секретаря США Д. Раска

В связи со своим пребыванием в 
Женеве для участия в первых за
седаниях Комитета 18 стран по 
разоружению министры иностран: 
пых дел . СССР и Соединенных 
Штатов провели серию встреч, по
священных-' обсуждению герман
ской проблемы и связанных с ней 
вопросов. Их беседы были. полез
ными и откровенными, и . был до

стигнут некоторый прогресс в де-. 
ле выяснения областей, где имеет
ся согласие, и областей, где имеет
ся расхождение.

Они договорились возобновить в 
соответствующем порядке контакт 
ты после доклада своим правитель
ствам и после консультаций со сво
ими союзниками.

Затем слово было предоставлено 
министру иностранных ‘дел Чехо
словакии В. Давиду. Согласован
ная процедура, сказал он, цесьма 
ясно определяет, что главным во
просом на повестке дня Комитета 
18-ти является вопрос о всеобщем 
и полном разоружении. Определя
ет 01на -и то, какие документы дол
жны быть взяты за основу при 
рассмотрении этого главного вопро
са.

Для того чтобы работа Комите
та пошла вперед быстрыми темпа
ми, продолжал В. Давид, надо 
взять за основу советский проект 
договора, который представляет со
бой реальное, хорошо разработан
ное, логическое и органическое це
лое. Наоборот, план США пред
ставляет собой только совокупность 
отдельных мероприятий, к тому же 
главным образом контрольного ха
рактера.

Поскольку наша работа должна 
как можно скорее привести к вы
работке договора, подчеркнул он, 
то самы.м лучшим путем для Коми
тета было бы немедленно присту
пить к обсуждению статьи за стать
ей советского проекта договора.

Мы, заявил в заключение В. Да
вид, не закрываем глаза на труд
ности, но мы вёрим, что можно бу
дет достигнуть положительных ре
зультатов.

Министр иностранных дел Мек
сики М. Те.чьо поддержал идею 
рассмотрения мер, направленных 
на обеспечение, мирного сотрудни
чества в космосе.

Министр иностранных дел Анг
лии лорд Хьюм полностью солида
ризировался с выступлением Рас
ка, хотя и заверял, что Запад ис
кренне хочет разоружения. Как и 
Раск, он объявил о своем отъезде 
из Женевы и заверил, что с ра-' 
достью вернется в любой момент, 
если это потребуется.

В кратком выступлении министр

иностранных дел Нигерии Дж. Ва
чуку призвал сопредседателей под
готовить список подлежащих рас
смотрению так называемых парал
лельных мероприятий, который мог 
бы быть дополнен другими делега- 
ция.ми. При этом он особо выделил 
вопрос о создании в Африке зоны, 
свободной от ядерного оружия.

Выступивший затем министр 
иностранных дел Болгарии К. Лу
канов призвал не,медленно присту
пить к выработке проекта договора 
о всеобщем и полно.лт разоружении. 
Поскольку никто из выступавших, 
сказал он, не выдвинул никаких 
возражений против советского про
екта преамбулы к такому догово
ру. то можно было бы поручить 
сопредседателям уже к завтрашне
му заседанию подготовить согласо
ванный проект преамбулы такого 
договора.

Взявший позднее слово государ
ственный секретарь США Дин 
Раск, хотя и заявил, что его деле
гация не имеет серьезных возраже
ний против советского проекта 
преамбулы, тем не менее предло 
жил не спешить с его согласовани
ем, так как, по его словам, в 
проект уместно было бы включить 
и некоторые другие положения.

Последним на сегодняшнем за
седании выступил представитель 
Италии Карло Руссо. Он -весьма 
восторженно отозвался о сегодняш
нем выступлении Д. Раска и под
держал предложение немедленно 
приступить к рассмотрению проек
та декларации об использовании 
космоса исключительно в мирных 
целях.

В конце заседания Комитет 18-ти 
принял решение собраться завтра 
для рассмотрения этого вопроса в 
качестве комитета по параллель
ным мероприятиям.

Следующее пленарное заседание 
Комитета по разоружению намече
но на 29 марта.

В А Р Ш А В А , 28  март а. ( Т А С С ) .  В  
п о с .г е д н е м  н о м е р е  «С т ат ист ическою  
б ю л к е г е п я » ,  сооб щ ает  агент ст во  
П А П , о п у б л и к о в а н ы  н о в ы е  д а н н ы е  
о ч и с л е н н о с т и  н а с е л е н и я  П о ль ш и ,. 
К  к о н ц у  19 6 1  го д а  н а с е л е н и е  П о.гъ- 
ш и  со ст а ви ло  30 .133  т ы ся ч и  ч е л о в е к ,  
в ТО.Ч ч и с л е  14 .584  т ы ся ч и  м у ж ч и н  и  
15 .549  т ы сяч ж е н щ и н . В  г о р о д а х  
П о л ь ш и  про ж и ва ет  14 .610  т ы сяч , а 
в с е л а х  —  15 .523  т ы ся ч и  ч е л о в е к .

При'.’знание 
«У олл-стрит 

джорнэл»

Радио Дамаска о военном перевороте 
в Сирийской йрабской Республике

ЛОНДОН, ,28  марта. (ТАСС). 
Лондонское радио, ссылкясь на 
радио Дамаска, сообщило, что се
годня утром командование воору
женных сил Сирийской Арабской

Республики распустило учреди
тельное собрание, потому что оно 
«не выполнило своих обязанно
стей».'Правительство подало в от
ставку. По приказу вооруженных 
сил закрыты всё аэропорты.

НЬЮ-ЙОРК, 28 марта. (ТАСС). 
Мало-помалу правительство Кен
неди предало гласности достаточ
ное число фактов, которые могут 
подтвердить заявление Хрущева о 
том. что США ведут необъявлен
ную войну в Южном Вьетнаме, пи
шет вашингтонский корреспондент 
газеты «Уолл-стрит джорнэл».

Сейчас мы знаем, пишет он, что 
почти 5 тыс. военнослужащ-их Сое
диненных Штатов находятся в Юж
ном Вьетнаме, что многие из них 
занимаются не только подготовкой 
южновьетнамских войск, но и при
нимают участие в выполнении 'бое
вых заданий.

Рассматривая перспективы собы
тий в Южном Вьегна.ме, коррес
пондент «Уолл-стрит джорнэл» ука
зывает, что, согласно официальной 
оценке, на четко определенном эта
пе масштабы войны в Южном 
Вьетнаме могут разрастись и прев
зойти даже масштабы корейской 
войны. Это расширение рассматри
вается некоторыми ведущими стра- 
тегаш США как вариант, на ко
торый могут пойти американские 
вооруженные силы. Логика, указы
вает корреспондент «Уолл-стрит 
джорнэл», i требует именно этого.

В заключение автор сообщает, 
что в пентагонских папках уже ле
жат планы, рассчитанные на все 
возможные этапы этого конфликта, 
какие бы масштабы он ни принял.

и подавление 26 марта их вылазки 
в центре Алжира.

Они продолжают свои преступ
ления. Вчера Оран был парализо
ван «забастовкой», которую при
казала проводить ОАС. Город за
мер, лишен электрического тока; 
связь между Ораном и метрополи
ей была прервана. Колониалисты 
открыли в Оране стрельбу по 
кварталам, населенным алжирца
ми. Имеются убитые и раненые.

Не прекращаются вылазки 
оасовцев и во Франции.

Фашиствующие террористы 
устроили вчера, утром взрыв на 
железнодорожном узле Сен-Лазар 
(крупнейший вокзал Парижа). 
Бомба взорвалась под кузовом же
лезнодорожной дрезины.

В ответ на новую провокацию 
ОАС, которая чуть не стоила жиз
ни нескольким рабочим, железно
дорожники Сен-Лазарокого узла 
провели сегодня вечером одночасо
вую забастовку протеста.

П ресс-
конференция  

У Тана
НЬЮ-ЙОРК, 28 марта. (ТАСС). 

Выступая вчера на преос-кожфе- 
ренции, исполняющий обязанности 
генерального секретаря ООН 
У Тан по существу подтвердил, что 
ставленник колонизаторов Чомбе, 
выполняя волю своих хозяев, по- 
прежнему саботирует дело -воссое
динения Конго, продолжая свои 
попытки выступать в роли «главы 
государства» Катанга.

Будучи вынужденным пойти на 
переговоры с центральным прави
тельством Конго, Чомбе не спешит 
идти на уступки. Переговоры нача
лись 18 марта, а уже 23 марта, как 
подтвердил У Тан, переговоры бы
ли «прерваны в результате разно
гласий относительно мандата ка
тангской делегации».

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Начало спектакля в 7 час. 30 
мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр «Ок-: 

тябрь». Голубой зал — «Человек- 
амфибия». Сеансы; 10-15, 12-10,
2-05, 4, 5-55, 7-50, 9-45. Зеленый 
зал — «Человек-амфибия». Сеан
сы; 9, 10-55, 12-50, 2-45, 4-40,
6-35, 8-30, 10-25.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Большой зал — «Человек-амфи
бия». Сеансы; 9, 10-50, 12-45,
2- 40, 4-35, 6-30, 8-25, 10-20, Зал
кинохроники — «Пролог сопротив
ления». Сеансы; 12, 1-25, 2-50,
4-15, 5-40, 8-40, 10-05. Докумен
тальный фильм — «М. Горький». 
Сеансы; 9-40, 10-50, 7-05.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Мишка-задира», «Веночек песен», 
«Прекрасная золотая рыбка», 

«Про козла». Сеансы; 10, 11-05.
Художественный фильм «Судьба 
барабанщика». Сеансы; 12-15, 
1-55, 5-15. Художественный
фильм «Гордец Лойза». Сеансы: 
6-55, 8-35, 10-15. Кинолекторий
«Физкультура и спорт». Сеанс в
3- 35.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Человек-амфи
бия». Сеансы; 9-40. 11-30, 1-20,
3-10, 5, 6-50, 8-40, 10-30. Для де
тей — «Улица полна неожиданно
стей». Сеансы; 9, 10-25, 11-50.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» •— «Тайна Жоао Карраль». 
Стансы: 4-30, 6-35, 8-40.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Солдаты в граждан
ской одежде». Сеансы: 4-30, 6-20, 
8-10. 10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Четверг, 29 марта

12.30. Отвечаем на вопросы тру
дящихся. 12.40 «Против мракобе
сия и лжи». Фестиваль фильмов 
на антирелигиозные темы. 18.30. 
«Коммунизм от рабочего места 
идет». 18.45. Концерт выпускника 
Томского музыкального училища 
И. Батурина. 19.05. «По страни
цам новых книг». Игорь Ильин
ский. «Сам о себе». 19.45 Репор
таж «Люди нашего Севера». 19.55. 
Поет Гелена Великанова. 20.10. 
Телевизионные новости. 20.25. 
Концерт солисток театров оперы «  
балета Новосибирского и Улан- 
Удэ сестер Марины и Татьяны Кар- 
пинчик. 21.00. Киноповесть «На 
берегах Ингури».

Коллектив областного тубер
кулезного санатория взрослых 
выражает глубокое соболезно
вание врачу Е. П. Божко по по
воду смерти ее матери

ОКУЛОВОЙ 
Анны Мироновны.

Томскому шпалопропиточному 
Зййс(ду требуются: грузчики, га-
ванщики, учетчицы, мотористы, мо- 
хорКсг катера, бракеры.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, улица
Трудовая, 20. телефон 39-38, от
дел кадров (остановка автобуса 
№ 2 «Шпалопрогштка»),

Научно-исследовательскому ин
ституту при Томском политехниче
ском институте требуются на по
стоянную работу; младшие науч
ные сотрудники, инженеры (физи
ки, электромеханики, радиотехни
ки), техники этих же специально
стей, квалифицированные электри
ки по обслуживанию станочного 
оборудования, токари, слесари, ко
чегары, сантехники.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 2-а, корпус И , ком
ната 231, 4 —2

Городскому ремонтно-строитель
ному управлению требуются: плот
ники, мастера, каменщики, печни
ки, маляры, штукатуры, столяры, 
кровельщики, конопатчики, слеса. 
ри-сантехникн, токарь, возчики и 
разнорабочие.

Обращаться! г, Томск, улица 
Алтайская. 5, ‘ '2 —2

ПЕРМСКИИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных должностей: 

ЗАВЕДУЮЩИХ КАФЕДРАМИ (профессоров или доцентов):

ИЗВЕЩЕНИЕ
29 марта, в помещении редак

ции газеты «Красное зна.мя» со
стоится отчетно-выборное собрание 
Томского отделения Союза журна
листов СССР.

Начало в 2 часа дня.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 29 мар
та по Томской области ожидается 
переменная облачность, по край
ним североЩосточным районам сла
бые осадки, по остальным' — без 
осадков, ветер западный, 3 —7 
.метров в секунду, температура от 
2 градусов мороза До 3 градусов 
тепла.

30— 31 марта по области — об
лачная- погода, преимущественно 
без осадков, ветер 3— 7 метров в 
секунду, температура ночью 8 — 
13 градусов мороза, днем — 2 — 7 
градусов' тепла.

органической химии, общей химии, сварочного производства, 
гироскопических приборов и устройств, машиностроительного 
черчения, начертательной геометрии, гидравлики, тёхнологи-и 
металлов, электропривода и автоматизации промышленных уста
новок, истории КПСС, исторического и диалектического мате
риализма, иностранных языков, проектирования машин.

ДОЦЕНТОВ ИЛИ СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ по дис
циплинам; истории КПСС, политической экономии, высшей ма
тематике, общей и горной, электротехнике, промышленной элек
тронике и основам радиотехники, по электрическим и магнит
ным измерениям, по теоретическим основам электротехники, 
электрическим машинам^ деталям машин, экономике и организа
ции машиностроительной промышленности, экономике строи
тельства, аналитической! химии, физической химии, технологии 
машиностроения, литейному производству, металлорежущим 
станкам, технологии металлов, теплотехнике, технике безопасно
сти, гидравлике, автоматическим навигационным устройствам, 
стабилизации аппаратов, теории гироскопов, рентгенографии, 
металловедению и термообработке, процессам и аппаратам хи
мических производств, теоретической механике,- водоснабжению 
и канализации, теплогазоснабжению и вентиляции, строитель
ным машинам, автомобильным дорогам, основаниям и фунда
ментам, теории механизмов и машин, физическому воспитанию 
и таорту, иностранному языку (немецкий), начертатель
ной геометрии, машиностроительному черчению.

Условия конкурса общие для всех вузов. Иногородним, про
шедшим по конкурсу, институт предоставляет квартиры.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования.
■Документы направлять по адресу: г. Пермь, Комсомольский 

проспект, 29 а, Пермский политехнический институт, ректору.

Гр-н Рудаков Алексей Захарович, 
проживающий в г. Томске, улица 
Шевченко, 52, возбуждает дело о рас
торжении брака с гр-кой Рудаковой 
Ниной Андреевной, проживающей в 
Кемеровской области,- г. Яшкино 

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

Гр-н Кудевол Николай Николаевич 
проживающий в г. Томске, улица На- 
химова, 49, кв. 4, возбуждает дело о 
расторжении брака с гр-кой Куцевол 
Зинаидой Васильевной, проживающей 
в г. Томске, Курский переулок, 49.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.
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